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После Отечественной войны 
прошло четыре года, но часть 

карабахских армян, переселив-
шихся в Армению до искорене-
ния сепаратизма, так же исправ-
но получают пособия, как и те, 
кто «подвергся насильственно-
му исходу». 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Неуемная «патриотически» на-
строенная парламентская оппозиция 
Армении вновь выпятила трагический 
фактор того, что якобы в госбюджете 

будут постепенно сокращаться сум-
мы денежной помощи, предоставля-
емой именно карабахским армянам, 
желая тем самым не опускать градус 
недовольства этой категории насе-
ления. На самом деле, это ежегодная 
инициатива их министерства труда 
и социальных вопросов о сокраще-
нии общей помощи. Так, с 1 апреля 
следующего года предлагается ее и во-
все прекратить, оставив в силе лишь 
для инвалидов I и II групп, несовер-
шеннолетних и пенсионеров (стар-
ше 63 лет), а также получающих по-
собие по потере кормильца. Одна-

ко «сердобольные» парламентарии 
настолько «замутили» обстановку, 
в том числе посредством демагогии 
так называемого «омбудсмена Кара-
баха» Гегама Степаняна, по инерции 
заступающегося за общину, остат-

ки которой проживают преимуще-
ственно в Иреване, что в дело вы-
нужден был вмешаться премьер-ми-
нистр Никол Пашинян. 

Неудача - 
не вариант
Антониу Гутерриш 
обратился 
к мировому 
сообществу с призывом
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Не было печали… 
Проблемы карабахских армян 
и «головная боль» правительства Пашиняна 
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Фонд действий по клима-
тическому финансирова-

нию, в котором будет аккуму-
лироваться капитал частного 
и государственного секторов, - 
одна из инициатив Азербайджа-
на для COP29. Потенциальные 
доноры проявляют активный 
интерес к полезному новатор-
ству принимающей страны. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Баку пытается привлечь ком-
пании развивающихся и развитых 
стран, а также представителей госу-
дарственного и частного секторов 
не менее десяти государств к уча-
стию в качестве акционеров в Фон-
де действий по климатическому фи-
нансированию (CFAF). На данный 
момент общий бюджет фонда не 
превышает $1 млрд, но в перспек-
тиве поставщики международно-
го капитала могут расширить его 
финансовые возможности. 

Фонд будет получать ежегодные 
взносы от стран и компаний, про-
изводящих ископаемое топливо, 
одновременно поддерживая кли-

матические проекты в развиваю-
щихся странах, нуждающихся в со-
действии для выполнения следу-
ющего поколения определяемых 
на национальном уровне вкладов 
(ОНУВ), нацеленных на удержание 
1,5°C в пределах досягаемости и на 
устранение последствий стихийных 
бедствий. Фонд будет стимулиро-
вать деятельность государствен-
ного и частного секторов в обла-
сти смягчения последствий, адап-
тации, исследований и разработок, 
а также включать дополнительные 
специальные фонды. 

CFAF - это одна из инициатив 
в пакете из 14, объявленных в рам-
ках повестки COP29 для повышения 
амбиций и обеспечения действий. 

Амбициозная инициатива 
Баку предложил COP29 Фонд действий 
по климатическому финансированию

CFAF - это одна из ини-
циатив в пакете из 14, 
объявленных в рамках 

повестки COP29 для 
повышения амбиций 

и обеспечения 
действий
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Грузия стоит на пороге пере-
мен, когда каждый шаг ново-

го парламента и правительства 
становится решающим в опреде-
лении будущего страны. Недав-
ние выборы стали лакмусовой 
бумажкой настроений общества, 
отражая не только потребности 
в стабильности, но и жгучее же-
лание реформ.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Вопросы территориальной целост-
ности, социальной гармонии и эко-
номического возрождения перепле-
таются с внешнеполитическими вы-
зовами и необходимостью сохранить 
суверенитет в условиях глобальной 
турбулентности. Решение всех этих 

вопросов требуют комплексного под-
хода, профессиональной команды, 
готовой на практические шаги. На-
дежда на успешное будущее связана 
с тем, что новая политическая элита 
поставит развитие страны во главу 
угла и направит все усилия на дости-
жение этой цели.

Какими должны быть стратеги-
ческие шаги Грузии для преодоления 
внутренних противоречий? Что необ-
ходимо предпринять для укрепления 
своего положения в регионе? 

На эти и другие вопросы в интер-
вью нашему корреспонденту ответил 
бывший замминистра сельского хо-
зяйства Грузии, доктор экономиче-
ских наук, замначальника комиссии 
аграрных инноваций Академии наук 
сельского хозяйства Грузии Гоча Цо-
пурашвили.

В поисках устойчивого завтра
Грузия взяла курс 
на более самостоятельную политику
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Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

1. Упразднить юридическое лицо 
публичного права «Государствен-
ный центр перевода Азербайджана».

2. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики:

2.1. в десятидневный срок при-
нять необходимые меры, связанные 
с упразднением юридического лица 
публичного права «Мониторинго-
вый центр при Государственной ко-
миссии по языку Азербайджанской 
Республики»;

2.2. в двухмесячный срок подго-
товить и представить Президенту 
Азербайджанской Республики пред-
ложения о передаче соответствующим 
государственным органам (струк-
турам) функций юридических лиц 
публичного права, предусмотрен-
ных в части 1 и пункте 2.1 настоя-
щего Распоряжения, в области пе-
ревода и применения государствен-
ного языка;

2.3. с учетом части 1 и пункта 
2.1 настоящего Распоряжения в двух-
месячный срок подготовить и пред-
ставить Президенту Азербайджан-
ской Республики предложения об 
усовершенствовании норматив-
но-правовых актов;

2.4. в связи с упразднением юри-
дических лиц публичного права, 
предусмотренных в части 1 и пун-
кте 2.1 настоящего Распоряжения, 
в трехмесячный срок подготовить 
и представить Президенту Азербайд-
жанской Республики предложения 
о государственном имуществе, на-
ходящемся в их пользовании;

2.5. решить другие вопросы, вы-
текающие из настоящего Распоря-
жения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 21 ноября 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

Об упразднении Государственного центра 
перевода Азербайджана и Мониторингового 

центра при Государственной комиссии 
по языку Азербайджанской Республики

Милли Меджлис Азербайджан-
ской Республики расценивает ре-
золюцию, принятую 20 ноября 
этого года Палатой депутатов 
Люксембурга, как предвзятый, 
необъективный и несправедли-
вый акт, решительно отверга-
ет выдвинутые против нашей 
страны необоснованные претен-
зии и обвинения. Эта полити-
ческая акция парламента Люк-
сембурга свидетельствует о том, 
что парламент данной страны 
превратился в место полити-
ческой авантюры.

Об этом говорится в заявлении 
Милли Меджлиса относительно ре-
золюции Палаты депутатов Люксем-
бурга.

Отмечается, что в резолюции, 
в которой проявляется явное неува-
жение к суверенитету Азербайджа-
на, безучастность к принимаемым 
им мерам для защиты националь-
ной безопасности, общественной 
стабильности и территориальной 

целостности, поставлены вопросы 
в связи с происходящими в нашей 
стране процессами, что является ни 
чем иным как грубым вмешатель-
ством во внутренние дела.

Претензии, выдвинутые в свя-
зи с проведенными 7 февраля 2024 
года внеочередными президентски-
ми выборами, совершенно не обо-
снованы. Продвижение, достигну-
тое Азербайджаном в области усо-
вершенствования избирательной 
практики, подтверждено в между-
народном масштабе. Выборы были 
проведены в полном соответствии 
с национальными законами и меж-
дународными обязательствами.

Благодаря Азербайджану Ор-
ганизация тюркских госу-

дарств (ОТГ) расширяет свое 
присутствие в реализации гло-
бальных инициатив, и решения, 
принятые на Всемирной клима-
тической конференции в Баку, - 
наглядное тому подтверждение. 

В рамках завершающейся 29-й Кон-
ференции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 

(COP29) в Баку состоялась череда 
знаковых обсуждений с участием 
глав государств и правительств, од-
нако братская встреча президентов 
Азербайджана, Казахстана и Узбеки-
стана: Ильхама Алиева, Касым-Жо-
марта Токаева и Шавката Мирзиёе-
ва стоит особняком в этом ряду. Она 
символически подчеркнула направ-
ленность сторон на стратегическое 
партнерство в сфере возобновляе-
мых источников энергетики, о чем 

свидетельствует подписание Мемо-
рандума о взаимопонимании между 
тремя странами по развитию и пе-
редаче «зеленой» энергии. 

Стратегическое соглашение в пер-
спективе может перерасти в межси-
стемную интеграцию энергосистем 
трех стран, по сути, с присоедине-
нием Азербайджана к объединенной 
энергосистеме Центральной Азии. 

Братская солидарность
Меморандум о взаимопонимании между Баку, Астаной и Ташкентом еще более укрепит ОТГ

Ильхам АЛИЕВ:

ОТГ для нас - основ-
ная международная 

организация, потому 
что это наша семья, 

и ошибаются те, кто 
считает, что мы 

должны искать се-
мью в другом месте
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Нет агрессивной риторике!

Милли Меджлис выразил отношение 
к резолюции Палаты депутатов Люксембурга

 2

Армянские 
мужчины 
покидают 
Карабах
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Изложенные в резолюции мыс-
ли о произвольных арестах, ограни-
чении свободы мысли и собрания 
построены на грубых искажениях.

Аресты лиц, имена которых скло-
няются в различных отчетах, осу-
ществлены на основе веских дока-
зательств, свидетельствующих о на-
рушении национальных законов, 
при этом были соблюдены необ-
ходимые юридические процедуры.

Выдвинутые в резолюции пре-
тензии, связанные с политическими 
заключенными, не обоснованы и яв-
ляются составной частью кампании, 
направленной на очернение Азер-
байджана. Вызывает сожаление по-
пытка бросить тень на прилагаемые 
в Азербайджане усилия по развитию 
гражданского общества, укреплению  
демократических процессов.

Объявление 76 депутатов Парла-
ментской Ассамблеи Совета Евро-
пы, в том числе членов Палаты де-
путатов Люксембурга «persona non 
qrata» было связано именно с актив-
ной поддержкой действий, проти-
воречащих усилиям Азербайджана 
по установлению мира и стабильно-
сти, демонстрацией явного неува-
жения к территориальной целост-
ности и суверенитету нашего госу-
дарства. Призыв к ликвидации этих 
мер свидетельствует о том, что не 
осознаются тяжелые последствия 
подобной поддержки для двусторон-
них и многосторонних отношений.

Азербайджанская Республи-
ка привержена конструктивному 
диалогу со всеми международны-
ми партнерами, включая Люксем-
бург, однако подобный диалог дол-
жен опираться на взаимное уваже-
ние и соблюдение международного 

права. В связи с этим Милли Медж-
лис Азербайджана требует от Па-
латы депутатов Люксембурга отка-
заться от агрессивной риторики, 
а также практики принятия резо-

люций, противоречащих принци-
пам парламентского диалога и ди-
пломатии, нарушающих доверие 
и попытки налаживания сотруд-
ничества.

Нет агрессивной риторике!
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В рамках 29-й Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (COP29) 
в Баку прошла пресс-конферен-
ция, на которой генеральный 
секретарь ООН Антониу Гутер-
риш обратился к мировому со-
обществу с призывом принять 
амбициозные меры в области 
климатического финансиро-
вания.

В своей речи генеральный секре-
тарь подчеркнул необходимость до-
стижения в Баку договоренности по 
новой амбициозной цели климати-
ческого финансирования. Гутерриш 
акцентировал внимание на увели-
чении финансовой поддержки для 
стран, подверженных последствиям 
изменения климата, отметив: «Также 
важно обеспечить, чтобы все сторо-
ны представили новые националь-
ные планы, соответствующие цели 
в 1,5 градуса. Каждое правительство 
должно получить доступ к чистым, 
недорогим возобновляемым источни-
кам энергии и справедливому энер-
гетическому переходу через ускоре-
ние сокращения выбросов».

Он напомнил, что климатиче-
ское финансирование - это не про-
сто траты, а инвестиции, позволяю-
щие минимизировать разрушения, 
которые может принести неконтро-
лируемый климатический кризис.

В своей речи Гутерриш также от-
метил положительные шаги в направ-
лении увеличения климатического 
финансирования. По его словам, на 
прошлой неделе многосторонние бан-
ки развития заявили о планах выде-
ления значительных средств на борь-
бу с изменением климата для стран 
с низким и средним уровнем дохо-
да. Согласно их заявлениям, к 2030 
году ежегодный объем такого фи-
нансирования достигнет $120 млрд, 
дополнительно привлекая $65 млрд 
из частного сектора. «Я призываю 
все стороны ускорить работу - вре-

мени остается все меньше», - преду-
предил генсек.

Климатическая повестка COP29 
обсуждалась на саммите лидеров G20 
в Рио-де-Жанейро, подчеркнул Ан-
тониу Гутерриш. «На встрече я об-
ратился к главам ведущих экономик 
мира с предложением поручить сво-
им министрам и переговорщикам 
обеспечить прогресс в климати-
ческом финансировании. Лидеры 
подчеркнули важность конкретных 
достижений. Сейчас необходим се-
рьезный толчок для перехода к фи-
нальной стадии переговоров и вы-
работки сбалансированного паке-
та решений, ядром которых станут 
финансовые обязательства», - отме-
тил Гутерриш.

Он категорически подчеркнул, 
что провал переговоров в Баку не-
приемлем.

«Неудача - это не вариант. Я вижу 
намерение достичь согласия, точки 
сближения позиций уже определе-
ны. Но необходимо отойти от исход-
ных позиций и признать возможные 
области компромисса. Я не перего-
ворщик на COP29. Однако я выслу-
шал делегации. Сейчас настало время 
отойти от исходной позиции и при-
знать возможные области компро-
мисса. У нас еще есть время. Думаю, 
это возможно. Уверен, что согласие 
будет достигнуто. Главный вопрос не 
в исходной позиции сторон, а в том, 
чтобы найти пути компромисса, ко-
торые приведут к амбициозным ре-
зультатам», - добавил он.

Пресс-конференция генераль-
ного секретаря ООН стала мощным 
призывом к усилению усилий для 
достижения значимых результатов 
в рамках COP29. Переговоры про-
должаются, а мировое сообщество 
с надеждой смотрит на Баку как на 
место, где могут быть заложены осно-
вы нового этапа в глобальной борь-
бе с изменением климата.

Ю.АББАСЗАДЕ

Неудача - не вариант
Антониу Гутерриш обратился  
к мировому сообществу с призывом

21 ноября председатель Мил-
ли Меджлиса Сахиба Гафарова, 
находящаяся с рабочим визитом 
в Санкт-Петербурге (Российская 
Федерация) для участия в работе 
Совета и 57-го пленарного заседа-
ния Межпарламентской ассамблеи 
СНГ (МПА СНГ), встретилась с пред-
седателем Совета Федерации Фе-
дерального Собрания Российской  

Федерации Валентиной Матвиенко.
Как сообщили в отделе прессы 

и по связям с общественностью пар-
ламента, на встрече состоялся об-
мен мнениями об отношениях между 
нашими странами и парламентами. 
Также были рассмотрены вопросы 
сотрудничества наших парламента-
риев в международных организаци-
ях, в том числе в рамках МПА СНГ.

Мосты парламентаризма
Рассмотрены вопросы сотрудничества  
азербайджанских и российских парламентариев 
в международных организациях

21 ноября при сотрудничестве 
Общественного объединения 
IDEA (Международный диалог 
по защите окружающей среды) 
и Международного союза охра-
ны природы (МСОП) в рамках 
29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (COP29)  
были организованы панельные 
дискуссии на тему «60 лет охра-
ны: Красный список МСОП».

Выступившая на открытии ме-
роприятия вице-президент Фонда 
Гейдара Алиева, учредитель и руко-
водитель ОО IDEA Лейла Алиева 
отметила, что охрана исчезающих 
биологических видов играет важ-
ную роль в защите глобальной эко-
системы и биоразнообразия. Лей-
ла Алиева подчеркнула, что пре-
дотвращение уничтожения живых 
организмов является глобальным 
призывом, требующим совместных 
шагов в условиях международной  

солидарности и сотрудничества.
Затем участники мероприятия 

были проинформированы о бога-
той природе Южного Кавказа и ряде 
вымерших видов животных, отно-
сящихся к этому региону.

Коснувшись деятельности, про-
водимой ОО IDEA с 2011 года, Лейла 
Алиева отметила, что защита редких 
живых существ, охрана редких видов 
животных и растений, относящих-
ся к нашей стране, а также восста-
новление их популяции занимают 
особое место среди основных на-
правлений деятельности органи-
зации. Учредитель и руководитель 
ОО IDEA отметила проект «Боль-
шая пятерка Кавказа», который был 
представлен широкой обществен-
ности в 2012 году в рамках сотруд-
ничества с МСОП. Было сообщено, 
что предпринят ряд мер по охране 
и увеличению популяции кавказ-
ского леопарда, джейрана, бурого 
медведя, серого волка и император-
ского орла.

Лейла Алиева сказала, что с 2017 
года в Шахдагский национальный 
парк из различных стран Европы 
завезены 46 зубров с целью восста-
новления их популяции и реинтро-
дукции в природу страны, и до 2028 
года планируется увеличить числен-
ность зубров до 100. В то же время 
было сообщено, что благодаря ре-

ализации проекта по реинтродук-
ции джейрана и других соответству-
ющих мер, популяция джейрана на 
территории страны увеличилась до 
8 тысяч голов. Кроме того, в Каспий-
ское море и другие водные бассей-
ны Азербайджана выпущены сот-
ни тысяч мальков осетра.

Выступая в рамках мероприятия, 

прошедшего при модераторстве ре-
гионального директора МСОП по 
Восточной Европе, Северной и Цен-
тральной Азии Оливера Аврамоски, 
генеральный директор МСОП Гретель 
Агилар, генеральный директор ор-
ганизации Conservation International 
по лесной стратегии Джейсон Фанк 
и главный менеджер организации 

Birdlife International Кэти Йитонг 
Ли поделились с участниками дис-
куссии мнением о важности сохра-
нения живых существ, занесенных 
в Красный список МСОП, а также 
защиты глобального биоразнообра-
зия посредством совместных усилий 
и деятельности, ориентированной 
на результат.

Красная книга жизни
Лейла Алиева в рамках COP29 приняла участие в панельных дискуссиях,  

посвященных защите редких животных

21 ноября в рамках 29-й сес-
сии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об из-
менении климата (СОР29) при 
совместной организации Ми-
нистерства экологии и природ-
ных ресурсов, Общественного 
объединения IDEA (Междуна-
родный диалог по защите окру-
жающей среды) и Всемирного 
фонда дикой природы (WWF) 
состоялись панельные дискус-
сии на тему «Защита леопардов 
в условиях изменения климата».

Выступившая на открытии ме-
роприятия вице-президент Фонда 
Гейдара Алиева, учредитель и ру-

ководитель ОО IDEA Лейла Алие-
ва сказала, что изменение климата 
и наблюдение негативных тенденций 
в глобальной экологической системе 
ставят под угрозу популяцию мно-
гих животных, включая кавказских 
леопардов. Она отметила, что повы-
шение температуры и другие мно-
гочисленные природные катаклиз-
мы затрудняют выживание леопар-
дов в природе.

Участникам проекта была пре-
доставлена подробная информация 
о многочисленных мероприятиях, 
проводимых ОО IDEA, в том числе 
о вкладе проекта «Восстановление 
популяции леопардов в Азербайд-
жане», реализуемого в сотрудни-

честве с Министерством экологии 
и природных ресурсов и WWF, для 
увеличения численности леопардов 
в нашей стране. Лейла Алиева до-
вела до сведения, что состоявший-
ся в 2014 году Саммит по биораз-
нообразию Кавказа обеспечил по-
вышенное внимание к вопросам 
экологического баланса и защиты 
живого в регионе Южного Кав-
каза. Учредитель и руководитель  
ОО IDEA подчеркнула, что благо-
даря предпринятым шагам за по-
следние годы на территории Азер-
байджана было обнаружено 23 осо-
би леопарда.

В завершение своего выступле-
ния Лейла Алиева призвала к даль-

нейшему укреплению глобальных 
усилий по обеспечению эффектив-
ной защиты леопардов.

Далее выступили региональный 
директор WWF по Европе и Север-
ной Африке Аджай Барай, дирек-
тор азербайджанского офиса орга-
низации Эльшад Аскеров, дирек-
тор немецкого офиса WWF Аурель 
Гейдельберг, заместитель начальни-
ка Службы защиты биологического 
разнообразия Министерства эколо-
гии и природных ресурсов  Рашад 
Аллахвердиев, эксперт по кошачьим 
Международного союза охраны при-
роды Татьяна Розен и представитель 
организации Eco-Corridors Fund for 
the Caucasus Ернеж Стритих.

Битва за выживание
Лейла Алиева в рамках COP29 выступила на мероприятии, посвященном защите леопардов

СОР29
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Выгод, в том числе финансовых, 
от новшества будет немало, но глав-
ная польза в том, что создание еди-
ной «тюркской» системы по обе сто-
роны Каспия поспособствует эффек-
тивному использованию ресурсов 
и обеспечит устойчивое энергоснаб-
жение для всех участников незави-
симо от наличия форс-мажорных 
ситуаций. 

А после того, как состоялась встре-
ча лидеров Азербайджана, Казахста-
на и Узбекистана с министром энер-
гетики Саудовской Аравии прин-
цем Абдулазизом бин Салманом, 
стало понятно, что мир хоть и те-
сен, а друзья есть на разных полю-
сах человеческой цивилизации, но 
без надежного исламского взаимо-
понимания все же не обойтись, тем 
более с учетом передовых позиций 
Эр-Рияда в сфере солнечных элек-
тростанций. 

В присутствии глав государств 
министры энергетики четырех стран 
подписали Исполнительную програм-
му о сотрудничестве в области раз-
вития и передачи «зеленой» энергии, 
предусматривающую участие круп-
нейшей арабской страны в проек-
те создания «зеленого» коридора, 
соединяющего Центральную Азию 
и Южный Кавказ с Европой. 

Как известно, саудовская компа-
ния ACWA Power наряду с планами 
по долгосрочным инвестициям в ге-
нерацию энергии из возобновляемых 
источников в Азербайджане на об-
щую сумму около $5 млрд также пла-
нирует реализовать проекты в Ка-
захстане на $2 млрд плюс $2,5 млрд 
инвестиций в аналогичные проек-
ты в Узбекистане. А это значит, что 
в ближайшие годы по инициативе 
официального Баку в долгосрочной 
перспективе на территории брат-
ских государств саудовский энер-
гетический гигант намерен осуще-
ствить финансовые вливания в об-
щей сложности $10 млрд, что делает 
Эр-Рияд несомненным партнером 
Баку, Астаны и Ташкента в реали-
зации концепции «зеленого» энер-
гетического перехода. Кроме про-
чего, подобные проекты призваны 
окончательно похоронить измыш-
ления политиков коллективного За-
пада посредством ряда проплачен-
ных антиисламских СМИ о том, что 
Страна огней исторически чуть ли не 
обречена на добычу углеводородов. 

Многие эксперты, наученные ве-
ковым опытом современных меж-
дународных отношений, полагают, 
что арабская улица и тюркский мир - 
вечные антагонисты, однако офици-
альный Баку перевернул и эту стра-
ницу недопонимания недюжинным 
умением договариваться от старто-
вого уровня взаимовыгодного со-
трудничества до планки стратеги-
ческого партнерства.

Есть у нас еще одно немаловаж-
ное преимущество - Страна огней 
является признанным центром то-
лерантности и ценностей мульти-
культурализма, умеющим дружить 
искренне, протягивая руку помощи 
всем - от обитателей мыса Дежне-
ва до Вануату, Тувалу и Восточно-
го Тимора, а принимать ее или нет - 
свободный выбор адресата. И слава 
Всевышнему, успешный ход и авто-
ритетный состав участников СОР29 

показали, что выбор площадки для 
глобальных обсуждений будущего 
планеты не случаен. Впрочем, еще 
до окончания конференции выяс-
нилось, что проведение 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении клима-
та (СОР29) повысит не только ав-
торитет Азербайджана на междуна-
родном уровне, но и станет началом 
нового этапа, направленного на все-
мирную охрану окружающей среды 
и устойчивое развитие. 

Что касается национальных инте-
ресов, благодаря планетарному слету 
чиновников и интеллектуалов обще-
ственность Страны огней ощутила 
более основательную причастность 
к решению экологических проблем, 
к тому же ускорены темпы финансо-
вого взаимопонимания между пра-
вительством и частным сектором на 
этом направлении. 

Иными словами, речь идет о бес-
ценном опыте для всех заинтересо-
ванных сторон, в том числе и для 
участников Организации тюркских 
государств, так как все мы стали еще 
ближе друг другу, понимая, насколь-
ко важно ощущение братского пле-
ча с приближением экстремального 
уровня глобального потепления, «пу-
таницы» времен года с природными 
аномалиями, сокращением биоло-
гического разнообразия и исчерпа-
нием невозобновляемых природ-
ных ресурсов. 

Президент Ильхам Алиев в вы-
ступлении на 11-м Саммите глав го-
сударств ОТГ в столице Кыргызста-
на Бишкеке 6 ноября придал особое 
значение объединению интересов 
тюркских народов, выразив уверен-
ность в том, что высшее руководство 
членов организации примет активное 
участие в работе СОР29. Глава госу-
дарства основной упор в своей речи 
сделал не на росте товарооборота, 
как обычно, и не на транспортных 
проектах, а на максимальном сбли-
жении. «За минувшие 15 лет со дня 
подписания Нахчыванского соглаше-
ния, заложившего основу ОТГ, наша 

организация прошла успешный путь 
развития, а подписанная в июле во 
время неформального Саммита глав 
государств в городе Шуша Карабах-
ская декларация уже вносит вклад 
в еще большее углубление нашего со-
трудничества. С учетом нараста-
ющих глобальных угроз большое зна-
чение имеет партнерство в сфере 
обороны, безопасности и оборонной 
промышленности, которое объек-
тивно углубляется ввиду внешних 
вызовов. Показателем взаимного до-
верия и дружбы является проведение 
военных учений с участием воору-

женных сил наших стран, обучение 
в наших военных вузах курсантов 
из числа братских народов и про-
чие показатели усиления тюркско-
го союза», - во всеуслышание зая-
вил Президент Ильхам Алиев, дав 
понять, что у ОТГ есть только одна 
семья, и за нее нужно стоять до кон-
ца с учетом большого числа недо-
брожелателей. 

И СОР29 - отнюдь не исключе-
ние из общего правила, доказываю-
щего, что пусть даже большая часть 
собравшихся в Баку представите-
лей 196 государств тепло относят-
ся к справедливой и уравновешен-
ной внешней политике Страны ог-
ней, насильно мил не будешь, так 
как на всех уровнях современного 
миропорядка есть противники ин-
ституционального усиления и еди-
нения тюркской семьи народов. 

Особо ценным было послание 
Президента Ильхама Алиева от  
14 февраля во время церемонии ина-
угурации после оглушительно успеш-
ных итогов выборов с впечатляю-
щим отрывом от всех конкурентов 
вместе взятых. Речь главы государ-
ства была выстроена пропорцио-

нально важности предстоящих за-
дач. И если экономические реформы, 
укрепление гражданского общества, 
единение народа и власти, восста-
новление освобожденных террито-
рий, возвращение теперь уже быв-
ших вынужденных переселенцев 
в родные края и армейское строи-
тельство были приоритетными во 
внутренней политике, то в междуна-
родных отношениях весь пьедестал 
в силу ряда причин заняли иностран-
ные инвесторы, конкурирующие за  
отечественную «зеленую» энергетику. 

«Благодаря целенаправленной поли-

тике правительства вскоре большая 
часть электроэнергии будет произ-
водиться за счет ее возоб новляемых 
источников. Мы внесем свой вклад 
и в решение вопросов изменения кли-
мата, с учетом основательной под-
готовки к принятию в Баку COP29 
- крупнейшей глобальной конферен-
ции. Отмечу, что все проекты, свя-
занные с «зеленым» переходом, уже 
реализуются и в дальнейшем будут 
реализовываться зарубежными ин-
весторами, и мы уже сейчас наблю-
даем конкуренцию между ними, так 
как очень много стран хотят фи-
нансировать эту отрасль в нашей 
стране, один только ветровой по-
тенциал которой Всемирным банком 
оценен на уровне 157 тыс. МВт, не 
говоря о солнце и водных ресурсах», 
- заявил глава государства. 

И практически с позиции мно-
гостороннего сотрудничества Пре-
зидент предпочел сообщить всему 
миру о том, что на международном 
треке преимущество будет отдано се-
мье тюркских народов, что видно по 
практической деятельности офици-
ального Баку. «ОТГ для нас - основная 
международная организация, потому 

что это наша семья, и ошибаются 
те, кто считает, что мы должны 
искать семью в другом месте, так 
как нигде нас не ждут, с некоторых 
пор не скрывая этого. Если в прежние 
годы нас пытались ввести опреде-
ленными обещаниями в заблуждение, 
после полного восстановления госу-
дарственного суверенитета в мас-
штабах всего Азербайджана в ряде 
столиц коллективного Запада проя-
вилось недовольство и четче стали 
просматриваться разделительные 
линии среди всего трех стран Южно-
го Кавказа, хотя мы выступаем про-
тив них. Но мы не собираемся скло-
няться перед теми, кто не желает 
нас куда-то принимать на равных, 
так как мы прекрасно чувствуем себя 
в братском тюркском мире, имеющем 
превосходные перспективы. Кроме  
необъятной географии и сильной эко-
номики, надежной армии, развет-
вленных транспортных возможно-
стей и уверенной демографии, это 
прежде всего этническое единение, 
сильнее которого нет ничего на све-
те. И мы должны общими усилия-
ми превратить ОТГ в авторитет-
ный центр силы на глобальной аре-
не», - подчеркнул глава государства. 

Вот главное наставление, сказан-
ное от всего сердца всем гражданам 
Страны огней на будущее. 

Не секрет, что глава государства 
с разных трибун по огромному чис-
лу поводов выражает признатель-
ность всему мировому сообществу, 
включая ООН, Движение неприсо-
единения, ОИС, Евросоюз, за пло-
дотворное сотрудничество и оказа-
ние доверия Азербайджану в прове-
дении всемирных форумов, съездов 
и слетов. Но ведь это, как говорит-
ся, улица с двусторонним движени-
ем - не будь истории успеха в реа-
лизации судьбоносных решений, не 
чувствуй себя маститые гости как 
дома, не объедини Страна огней раз-
нонаправленные идеологии вокруг 
собственных позитивных инициа-
тив, не было бы и положительных 
итогов в виде конструктивных ре-

золюций и заявлений участников 
той же СОР29. 

Обратите внимание - в Баку даже 
самые известные футбольные клу-
бы Европы впервые создали реаль-
но работающую ассоциацию борьбы 
с негативными последствиями гло-
бальных климатических изменений, 
не говоря о правозащитных, гендер-
ных, экологических, молодежных 
и прочих профильных структурах. 

Могут же, когда захотят, хотя рань-
ше у них почему-то никогда ничего 
путного «не срасталось» в силу ис-
кусственной разобщенности и раз-
деления мировой общественности 
на лагеря. 

Проведение СОР29 в столице 
Страны огней породило для всего 
человечества, включая «первосорт-
ный» коллективный Запад, множе-
ство поводов переоценить собствен-
ную роль в ходе истории, так как 
климатические беды одинаковы для 
разных широт, будь то Филиппины, 
Афганистан или Испания. Просто 
для кого-то бичом является цуна-
ми с муссонными дождями, кто-то 
перманентно страдает от хрониче-
ски засушливого лета и недоедания, 
кто-то - от внезапных селей и на-
воднений, в итоге человечество не-
досчитывается частицы собствен-
ного генофонда, начиная понимать, 
что в целом все оно ответственно за 
то, что происходит вокруг. 

Возможно, в будущем, начиная 
с детских садов и школ и заканчи-
вая академиями и университетами, 
на всех ступенях образования пра-
вительства начнут внедрять унифи-
цированную программу обучения 
специальным экологическим дис-
циплинам с универсальными мо-
дулями, разъясняющими глубин-
ные причины негативного измене-
ния климата и пути борьбы с ними. 
Подобные учебные программы бу-
дут содействовать формированию 
у молодого поколения всех ответ-
ственных государств с ранних лет 
чуткого и ответственного подхода 
к общечеловеческим проблемам. 

Одновременно организация ши-
роких просветительских кампаний 
посредством тех же глобальных СМИ 
и социальных платформ может сы-
грать важную роль в доведении важ-
ных посланий Свыше до всех слоев 
населения. Может быть, тогда в пред-
дверии СОР ведущие популярных 
программ на коллективном Запа-
де не будут искать глупых поводов 
для обвинения того же Азербайд-
жана в наличии углеводородов, так 
как дети всей планеты будут осве-
домлены, что десятки государств до-
бывают нефти и газа в разы боль-
ше, чем мы, но при этом их соци-
ально-экономическое положение 
на порядок хуже. 

Независимо от того, увидим мы 
такие перспективы или нет, Баку при 
более счастливом будущем точно бу-
дет признан пионером объединения 
общечеловеческих ценностей, пу-
повиной привязанным к тюркско-
му миру - колыбели глобальной то-
лерантности. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Братская солидарность
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21 ноября вице-президент Фон-
да Гейдара Алиева, учредитель 
и руководитель Общественного 
объединения IDEA (Глобальный 
диалог по защите окружающей 
среды) Лейла Алиева приняла 
участие в панельных обсужде-
ниях «Диалог глобальных ли-
деров: достижение позитивно-
го будущего для природы через 
климатическую деятельность 
и защиту биоразнообразия в со-
ответствии с целями Парижско-
го соглашения», организован-
ных Председательством COP29 
совместно с ОО IDEA и Между-
народным союзом охраны при-
роды (МСОП).

Выступая на открытии мероприя-
тия, проведенного в рамках 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата (СОР29), Лейла Алиева подчер-
кнула масштабы ущерба, нанесен-

ного планете изменением климата 
и утратой биоразнообразия, отме-
тила необходимость принятия меж-
дународным сообществом срочных 
мер. Одновременно, участники ме-
роприятия были проинформирова-

ны о том, что в прошлом на Южном 
Кавказе, в частности, Азербайджа-
не, обитали вымершие в настоящее 
время некоторые виды животных, 
в том числе каспийский тигр и ази-
атский лев.

Лейла Алиева констатировала, 
что с 2011 года ОО IDEA реализовало 
ряд проектов и мероприятий в целях 
защиты уникальной природы и эко-
логического баланса страны. Участ-
ники обсуждений были проинфор-

мированы об охране «Большой пя-
терки» Кавказа, зубров, джейранов 
и каспийских осетров, а также мно-
гогранной деятельности, осущест-
вленной совместно с тысячами во-
лонтеров. В заключение выступления 

Лейла Алиева призвала участников 
к новому партнерству и совместным 
усилиям с целью обеспечения устой-
чивого и здорового будущего.

Затем президент СОР29 Мухтар 
Бабаев, президент МСОП Разан Аль 
Мубарак, генеральный директор орга-
низации Гретел Агилар, генеральный 
директор Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (UNFCC) по 
координации операций Чхая Капи-
лашрами, исполнительный секретарь 
Конвенции о биологическом разно-
образии Астрид Схомакер, генераль-
ный директор Программы ООН по 
окружающей среде Ингер Андерсен 
(UNEP) поделились с участниками 
мнениями и предложениями по об-
суждаемым темам.

Затем состоялись панельные об-
суждения с участием лидеров пра-
вительств и частного сектора, ми-
нистров окружающей среды и эко-
логии различных стран.

От вымирания к возрождению
Вице-президент Фонда Гейдара Алиева Лейла Алиева в рамках СОР29 приняла участие в Диалоге глобальных лидеров
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При обсуждении окончательных 
параметров главного фискального 
документа и без того не особо вы-
держанный глава правительства 
вспылил: «Мы не обнуляем пакет, 
а поддерживаем определенные со-
циальные группы, поощряя трудо-
способное население к тому, чтобы 
оно плодами своей работы удовлет-
воряло свои потребности. В совре-
менном мире даже человек, прико-
ванный к инвалидному креслу, мо-
жет зарабатывать довольно хорошо, 
и мы должны поощрять преодоле-
ние бедности с помощью работы, 
а не пособий. Получается, что мы 
социальными отчислениями соз-
даем де-факто систему, которая не 
поощряет труд, и обрекаем тем са-
мым на государственном уровне лю-
дей на непреодолимую бедность, но 
мы должны изменить эту логику». 
Сказано здраво и смело, но вот ко 
двору ли? 

Понятно, что люди Робика Ко-
чаряна с Сержем Саргсяном не су-
меют поднять волну протестов по 
ряду причин, и прежде всего в силу 
того, что карабахский клан, который 
давно не во власти, в былые време-
на настолько опротивел населению, 
что не пользуется весомой поддерж-
кой. Но ведь кто-то сможет, вопрос 
в том, кто он, Данко современности? 

Какие только технологии не при-
меняли закулисные кукловоды, но 
даже на волне ненависти к «сыну тур-
ка» и «предателю» Пашиняну сразу 
после подписания трехстороннего 
Заявления о прекращении огня раз-
ве что основательно навредили пре-
мьерскому имиджу, не сумев даже 
приблизительно поднять собствен-

ный рейтинг до критической мас-
сы превосходства над оппонентом. 

Вторая волна протестов была под-
нята «сладкой парочкой» экс-прези-
дентов в конце апреля, когда вице-пре-
мьерам Азербайджана и Армении 
удалось договориться о делимита-
ции условной границы на участке 
четырех сел Газахского района: Ба-
ганис Айрым, Ашагы Аскипара, Хей-
римли и Гызылгаджилы. Тогда «по-
литикам», чьи руки обагрены кро-
вью тысяч азербайджанцев, удалось 
привлечь на свою сторону церков-
нослужителей на фоне нарастающих 
реваншистских настроений в стране. 

Впрочем, немалая вина в этом и са-
мого Пашиняна, затеявшего 5 апреля 
«обнадеживающую» трехстороннюю 
встречу в Брюсселе, где Евросоюз 
вместе с Госдепом США пообещали 
ему оружие «в обмен на дальнейшие 
демократические преобразования 
для вступления в семью европей-
ских народов». В итоге он «допры-
гался» до того, что псевдопатриоты 
перекрыли тракторами и самосва-

лами дороги в столице и регионах, 
даже на иранской границе близ го-
рода Гафан, организовывая беспо-
рядки и публичные акции протеста, 
с привлечением некогда обманутого 
населения вынужденно опустевших 
перечисленных деревень. 

Психологически воздействуя на 
население, противники действую-
щей власти рассчитывали как можно 
больше расширить географию про-
тестов в стране, но пока это им не 
удавалось, так как местное обще-
ство доверяет даже болтливому Па-
шиняну гораздо больше, чем «быв-
шим» в лице главарей кровавого ка-
рабахского клана, которые успели 
разграбить страну, набив под завяз-
ку собственные счета и закрома бли-
жайшего окружения. Как следствие 

этого, подавляющая часть электо-
рата, особенно молодой его части, 
не воспринимает всерьез призывы 
представителей «беженцев», добро-
вольно не захотевших стать гражда-
нами Азербайджана, к свержению 
нынешней власти в Иреване. 

Что касается дискредитировав-

шей себя церкви в Эчмиадзине, ко-
торой руководит так называемый 
«католикос всех армян» Гарегин II, 
Кочарян с командой пробовали и ее 
использовать в собственных инте-
ресах. 

А поскольку «шашлычная» рево-
люция 2018 года больнее всего уда-
рила по «карабахскому клану», когда 
по всей Армении откровенно про-
катилась волна ненависти к «пона-
ехавшим» и «захватившим чужое», 

Робику с Сержиком после тоталь-
ного провала своей политики при-
шлось основательно отойти в тень 
и оттуда управлять процессами с по-
мощью молодых, новых и, в отли-
чие от них, более говорливых лиц, 
типа теперь уже бывшего вице-спи-
кера парламента Ишхана Сагателя-
на, о существовании которого мно-
гие позабыли. И независимо от пер-
соналий клану даже сегодня важно 

продвижение темы «личного пора-
жения» правительства в Отечествен-
ной войне 2020 года, истеричных кри-
ков не только о «сдаче арцаха», но 
и «сдаче национальных интересов» 
- и это опосредованно тоже про Ка-
рабах, так как в армянском обществе 
по-прежнему есть достаточное ко-
личество реваншистов, даже среди 
вполне грамотных людей, забывших 
о международном праве и истори-
ческой справедливости. 

Для Никола с его «соросятами» 
карабахские армяне являются глав-
ной «головной болью» еще и пото-
му, что кочаряны из раза в раз пы-
таются искусственно разогревать их 
тщеславие, давя на «больную мозо-
ль» и налегая на то, что именно они 
- настоящие защитники своих зем-
ляков, которых кинули «клевре-
ты Запада», засевшие в парламен-
те и министерских креслах. Кстати, 

при сепаратистской хунте Пашиня-
ну было легче, потому что недоволь-
ных «понаехавших» тут же высы-
лали за пределы страны, а сегодня 
права карабахских армян «защища-
ют» даже те политики коллективно-
го Запада, которые не отличат пред-
ставителей сирийского, ливанского 
или иранского ответвления этого на-
рода хотя бы по гастрономическим 
предпочтениям. 

Но они забыли, что на земле на-
ступила новая реальность, когда нет 
сепаратизма в Азербайджане ни в пра-
вовой плоскости, ни по факту. Тот 
же Елисейский дворец до сих пор 
посредством Евросоюза и его «мир-
ной» наблюдательной миссии пыта-
ется проявить мнимое «лидерство», 
путая Южный Кавказ с Марселем, 
где сильна армянская диаспора. Од-
нако у Парижа нет рычагов для по-
мощи «сестричкам», разве что како-
му-нибудь чиновнику встать с бино-
клем у условной границы и погрозить 
пальцем воинской части азербайд-
жанского спецназа. 

Что до правительства Пашиня-
на, ему тоже не следует бояться фак-
тора карабахских армян, все состоя-
тельные члены общины которых дав-
но переехали за рубеж, не нуждаясь 
в социальных пособиях. 

Касательно остальных, их ждет 
стандартная участь всех мигрантов 
- или возвращаться в свои дома, под 
защиту правоохранительных орга-
нов, став нормальными граждана-
ми нашей страны, преодолев страх 
перед дашнаками, или растворить-
ся в массе обездоленных и «предан-
ных» Иреваном. Третьего не дано… 

Не было печали… 
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Успешное продолжение 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об измене-
нии климата (COP29), которая 
началась 11 ноября в Азербайд-
жане и собрала представителей 
из около 200 стран мира, сви-
детельствует о растущем с каж-
дым днем мировом авторитете 
нашей страны, ее тесном уча-
стии в решении вопросов гло-
бального значения.

Именно эти факторы, особенно 
проводимый Азербайджаном неза-
висимый и принципиальный внеш-
неполитический курс, восстановив-
ший своими силами территориальную 
целостность и суверенитет и поло-
живший конец армянскому сепара-
тизму, и выполнивший 4 резолюции 
Совета Безопасности ООН, побуж-
дают главных покровителей Арме-
нии, таких как Франция, и находя-
щихся под ее «зонтом», действующих 
по указке «карликовых» государств, 
как Люксембург. к лицемерным дей-
ствиям против нашей страны.

Об этом в своем заявлении  ска-
зал депутат Милли Меджлиса Заур 
Шукюров.

Он подчеркнул, что принятая 
в парламенте Люксембурга резолю-
ция против нашей страны являет-
ся ярким примером политического 
лицемерия и еще раз подтвержда-
ет двуличную политику парламен-
тариев этого государства, действу-
ющих при финансовой поддержке 
армянского лобби и диктате Фран-
ции и руководствующихся двойными 
стандартами в своей деятельности.

Содержащиеся в резолюции  

безосновательные и нелогичные лож-
ные утверждения еще раз показыва-
ют, что парламентарии Люксембур-
га, десятилетиями игнорировавшие 
совершенные в период оккупации 
азербайджанских земель Арменией 
против азербайджанцев тяжкие пре-
ступления, геноцид, жестокое раз-
рушение наших территорий, унич-
тожение исторических, культурных 
и религиозных памятников, разгра-
бление природных богатств, эколо-
гические преступления, нарушение 
основных прав наших соотечествен-
ников, изгнанных с территории ны-
нешней Армении, которая является 
их прародиной, включились в «гон-
ку» за получением большей финан-
совой помощи от армянского лобби.

«Президент Ильхам Алиев во вре-
мя своих выступлений на состояв-
шейся 12 ноября церемонии откры-
тия Саммита лидеров COP29 и про-
веденном в рамках COP29 13 ноября 
Саммите малых островных развива-
ющихся государств дал веский ответ 
этим лицемерным силам, мобили-
зовавшимся против нашей страны.

Мы решительно осуждаем предвзя-
тую резолюцию парламента Люксем-
бурга и призываем парламентари-
ев этой страны воздержаться от по-
добных лицемерных действий. Эти 
лица, далекие от реальности, долж-
ны, наконец, понять, что говорить 
с Азербайджаном, который стал на-
дежным партнером в мировом мас-
штабе и успешно достиг своих це-
лей благодаря прекрасному руковод-
ству Президента Ильхама Алиева, 
на языке угроз и повелительно ни-
каких результатов не принесет», - 
подчеркнул депутат.

Когда Баку превратился в центр 
мирового обсуждения буду-

щего планеты, принимая кон-
ференцию COP29, это событие 
стало как триумфом Азербайд-
жана, так и ярким примером 
его восхождения на междуна-
родную арену.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В эпоху глобальных вызовов 
и трансформаций, когда экология 
становится краеугольным камнем 
мировой политики, Азербайджан 
сумел громко заявить о своей спо-
собности быть не только активным 
участником, но и инициатором по-
зитивных перемен. Однако на фоне 
блестящей организации форума и зна-
чительных успехов страны потоки 
критики и попыток бойкотировать 
СОР29 по заранее составленному 
сценарию тучей нависли над тор-
жеством разума и прогресса.

Почему некоторые государ-
ства, включая Францию, выбрали 
путь изоляции, вместо того чтобы  
объединить усилия? Как Азербайд-
жану удается сохранять уверенность 
в своем курсе, несмотря на нападки? 
Какие политические и дипломати-
ческие горизонты открываются пе-
ред Страной огней после столь мас-
штабного события? 

На эти и другие вопросы мы по-
старались пролить свет во время бе-
седы с российским политологом, 
специалистом по межнациональ-
ным конфликтам и экспертом по 
вопросам безопасности Евгением 
Михайловым.

- Как вы оцениваете значимость 
проведения COP29 в Баку в укре-
плении международного имиджа 
Азербайджана? Какие основные 
факторы, по вашему мнению, спо-
собствовали победе нашей столи-
цы в борьбе за право проведения 
столь значимого события?

- Проведение COP29 стало зна-
чительным шагом для повышения 
международного авторитета Азер-
байджана. Этот форум в очередной 
раз продемонстрировал способность 
страны организовывать масштаб-
ные международные мероприятия 
на высшем уровне. Особенно стоит 
отметить, что вся подготовка была 
выполнена в рекордно короткие сро-
ки - всего за девять месяцев. Эта ра-
бота получила высокую оценку меж-

дународных экспертов. Выбор Баку 
как места проведения конференции 
ООН был не случаен. Азербайджан 
два раза подряд возглавлял Движение 
неприсоединения, и потому многие 
страны этого объединения поддер-
жали решение Организации Объеди-
ненных Наций о проведении COP29 
в Баку. Это подтверждает, что Азер-
байджан зарекомендовал себя как 

надежный и значимый игрок на меж-
дународной арене.

- В последнее время на Азербайд-
жан усилились нападки со сторо-
ны ряда стран и международных 
организаций. Какова, по вашему 
мнению, причина такого давле-
ния, особенно в контексте COP29?

- Как говорится, «собака лает - 
караван идет». Критика в адрес Азер-
байджана, доносящаяся из Брюссе-
ля и других европейских столиц, не 
имеет серьезного значения. Сегод-
няшний мир меняется: Глобальный 
Юг все больше диктует свои усло-
вия, а влияние Запада постепенно 
ослабевает. Азербайджан, обладая 
серьезными партнерами, остается 
устойчивым к давлению и проводит 
независимую политику, что вызыва-
ет раздражение у некоторых стран.

Азербайджанская позиция по 
многим международным конфлик-
там взвешена и самостоятельна, что 
вызывает недовольство тех, кто при-
вык видеть поддержку только сво-
ей стороны. Это особенно замет-
но в контексте давления со сторо-
ны Франции и стран Европейского 

Союза, которые, несмотря на под-
держку армянской диаспоры, не мо-
гут нанести ущерб ни имиджу, ни 
экономике Азербайджана.

- Бойкот конференции со сто-
роны некоторых стран, таких как 
Франция, вызвал неоднозначную 
реакцию в мировом сообществе. 
Как вы думаете, насколько этот 
бойкот может повлиять на итоги 

COP29 и на общую климатическую 
повестку?

- COP29 ничего не потерял из-
за отсутствия Франции, Армении 
и других стран. Наоборот, это пошло 
во вред самим этим государствам. 
Мир велик, и отсутствие отдельных 
участников не повлияло на обсуж-
дение ключевых вопросов клима-
тической повестки. Основные меж-
дународные игроки приняли реше-
ния, которые неизбежно повлияют 
на глобальные процессы. Азербайд-
жан вновь показал себя как надежно-
го партнера, ответственного за свои 
обещания и способного организо-
вать блестящий прием для всех вы-
сокопоставленных гостей. Отзывы 
о COP29, несомненно, будут исклю-
чительно положительными. Боять-
ся каких-либо резолюций со сторо-
ны Франции или других стран нет 
необходимости.

- Проведение COP29 в Баку от-
крывает новые возможности для 
укрепления сотрудничества Азер-
байджана с другими странами в об-
ласти устойчивого развития и борь-
бы с изменением климата. Како-

вы, на ваш взгляд, перспективы 
во внешней и внутренней поли-
тики Азербайджана?

- Действительно, проведение 
COP29 в Баку открыло новые воз-
можности для укрепления междуна-
родного сотрудничества Азербайд-
жана в сфере устойчивого развития 
и борьбы с изменением климата. Важ-
но отметить, что некоторые страны 
предпочитают решать климатические 
проблемы за счет уменьшения про-
изводства в других странах, нано-
ся ущерб их национальным интере-
сам, в то время как сами продолжают 
активно развиваться. Азербайджан 
придерживается другой позиции: он 
стремится к сотрудничеству с госу-
дарствами, которые адекватно от-
носятся к национальным интере-
сам партнеров и не создают недру-
жественную повестку.

Блестящее проведение конфе-
ренции в Баку не осталось неза-
меченным. Представители стран- 
участниц смогли почувствовать на 
себе гостеприимство Азербайджа-
на, и это наверняка положительно 
отразится на реализации будущих 
совместных международных проек-
тов. Эти проекты будут направле-
ны на достижение экономических 
выгод без ущерба для националь-
ных экономик и климата, насколь-
ко это возможно.

Конечно, приоритетом для Азер-
байджана остается благосостояние 
собственного государства. COP29 
заложил прочный фундамент для 
долгосрочного развития междуна-
родных связей и внутренней поли-
тики страны.

Перспективы, которые откры-
ваются перед Азербайджаном по-
сле проведения форума, не за го-
рами, они начнут реализовывать-
ся в течение следующих лет. Такие 
мероприятия имеют долгосрочные 
последствия, определяя направле-
ния развития на десятилетия впе-
ред. Итоги COP29, включая реко-
мендательные решения по ключе-
вым инициативам, станут основой 
для дальнейших законодательных 
шагов и обсуждений на междуна-
родном уровне.

В конечном счете COP29 не толь-
ко укрепил позиции Азербайджа-
на как значимого игрока на миро-
вой арене, но и заложил основу для 
новых инициатив и партнерств, ко-
торые будут способствовать устой-
чивому развитию и экономическо-
му росту.

НРАВЫ

Уроки COP29 для мира
Баку зарекомендовал себя как надежный и значимый игрок на международной арене

Евгений Михайлов:

COP29 не только укрепил позиции Азербайд-
жана как значимого игрока на мировой аре-
не, но и заложил основу для новых инициа-
тив и партнерств

Правительству Пашиня-
на не следует бояться фак-
тора карабахских армян, 
все состоятельные чле-
ны общины которых дав-
но переехали за рубеж, не 
нуждаясь в социальных 
пособиях

Ложь в парламентских 
оболочках
Депутат: Резолюция, принятая против  
Азербайджана в парламенте Люксембурга,  
является ярким примером лицемерия
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Враждебное отношение Фран-
ции к Азербайджану прояви-
лось также на фоне 29-й сессии 
Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об изме-
нении климата (COP29) в Баку, 
передает турецкий телеканал 
Haber Global.

В репортаже отмечается, что на 
сей раз инструментом раскручива-
ния антиазербайджанской истерии 
и козней Парижа стала группа ком-
паний Havas, за спиной которой сто-
ит объединенная служба внешне-
политической и военной разведки 
Франции (DGSE).

Телеканал привлек внимание 
к критической значимости повест-
ки COP29 с участием 72 тыс. пред-
ставителей 169 стран мира и попыт-
кам Франции нанести ущерб ходу 
столь важного для мирового сооб-
щества мероприятия.

В репортаже приводятся дан-
ные известного новостного ресур-

са Intelligence Online (IO), соглас-
но которым, подконтрольная Па-
рижу коммуникационная группа 
Havas в преддверии COP29 развер-
нула масштабную информацион-
ную кампанию с целью максималь-
ного ухудшения имиджа Азербайд-
жана. «Противники Азербайджана 
активно раскручивали идею отказа 
от участия в COP29 ввиду того, что 
принимающая страна является про-
изводителем нефти и газа. Причем 
антиазербайджанская истерия про-
должалась одновременно в странах 
Европы, России и США», - отмеча-
ет турецкий телеканал.

Haber Global информировал 
зрителей об электронном сообще-
нии, разосланном 5 ноября главой 
Havas Стефани Фуксом (Stéphane 
Fouks) медиаструктурам России 
и США. В сообщении отмечалась 
готовность к организации интервью 
с бывшим посланником Франции 
по правам человека, ныне главой 
юридической компании Zimeray & 

Finelle Франсуа Зимераем.
В своем сообщении Фукс указы-

вал на готовность Зимерая ответить 
на вопросы журналистов относи-
тельно «усилий французской дипло-
матии в сферах безопасности, прав 
человека и климата».

Турецкий телеканал отмечает при 
этом, что глава Zimeray & Finelle из-
вестен не только ненавистью к тур-
кам, но и активной проармянской 
деятельностью, в частности, под-
держкой исков против Азербайд-
жана в международных судах.

В Haber Global указали, что не 
ограничившись «предложением об 
интервью», в Havas активизирова-
ли в России антиазербайджанскую 
кампанию с требованием «освобо-
ждения армянских военнопленных».

Телеканал отмечает, что кампа-
нию Havas в РФ финансировали сто-
ронники армянского сепаратиста Ру-
бена Варданяна.

В США антиазербайджанская 
истерия раскручивалась по линии 
нью-йоркской фирмы Edelman Global 
Advisory и вашингтонской компа-
нии Moran Global Strategies.

Что касается Европейского Сою-
за, то «союзником» Havas стала дат-
ская компания Rasmussen Global, вла-
дельцем которой является бывший 
генсек НАТО Андерс Фог Расмус-
сен. В репортаже привлекается вни-
мание к тому факту, что Rasmussen 
Global известна близостью к прави-
тельству Армении, продвигая инте-
ресы Иревана в Брюсселе.

А в Великобритании антиазер-
байджанскую пропаганду Havas под-
хватила лобби-структура Sanctuary 
Counsel.

«Однако, вопреки всем усилиям, 
Франция так и не смогла достичь же-
лаемого, ввиду эффективности ди-
пломатических и экономических ша-
гов Азербайджана», - подчеркивает-
ся в репортаже Haber Global.

Отдел политики

Мир в очередной раз стал сви-
детелем игры нервов, где ка-

ждая реплика и действие веду-
щих держав напоминают шахмат-
ную партию на грани безумия.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Президент Франции Эмманюэль 
Макрон, этот, казалось бы, опытный 
дипломат, сегодня представляет собой 
не что иное, как воплощение проти-
воречия и страха, скрытого за фаса-
дом напыщенной риторики. Его сло-
ва на саммите G20 о «благоразумии» 
президента Российской Федерации 
Владимира Путина звучат как моль-
ба, прикрытая маской менторства. Но 
что кроется за этим обращением, если 
не боязнь, замешанная на слабости 
и скрытом понимании собственной 
беспомощности?

Макрон, как искусный актер, вы-
ступает с речами, которые можно трак-
товать двояко. С одной стороны, он 
демонстрирует уверенность, обра-
щаясь к России с предупреждения-
ми. Но с другой - его риторика полна 
скрытого страха перед последствия-
ми, которые могут возникнуть в от-
вет на действия, за которые он кос-
венно несет ответственность. В этих 
призывах воздержаться от «агрессив-
ного подхода к международному со-
обществу» отчетливо слышен голос 
человека, осознающего, что Европа 
- хрупкий сосуд, который не выдер-
жит удара.

Решение США разрешить Укра-
ине использование дальнобойного 
оружия против России - шаг, кото-
рый Франция, вероятно, поддержа-
ла молчаливым согласием. Это под-
стрекательство к эскалации, завуа-
лированное под защиту ценностей, 
становится катализатором разруши-
тельных процессов. Макрон словно 
застрял между молотом амбиций Ва-

шингтона и наковальней собственной 
неуверенности.

Обвиняя Россию в «дестабили-
зации», Макрон забывает о том, что 
равновесие в международных отноше-
ниях требует понимания и уважения 
к партнерам. Россия, стоя на страже 

своего суверенитета, вынуждена реа-
гировать на действия, направленные 
на подрыв ее безопасности. Привлече-
ние Северной Кореи или обновление 
ядерной доктрины - это не акт агрес-
сии, а предостережение тем, кто забыл, 
что мир держится на тонкой грани.

Россия, осознавая всю опасность 
глобальной эскалации, не раз заявляла 
о своей приверженности предотвра-
щению ядерной войны. Министр ино-
странных дел Сергей Лавров недвус-
мысленно указал на ответственность 
Запада за разжигание конфликта, под-
черкнув, что обновление российской 
ядерной доктрины - шаг, продиктован-
ный логикой сдерживания, а не угроз.

И смех и грех… Но Эмманюэль 

Макрон сегодня напоминает одино-
кого шахматиста, который, уже осоз-
нав проигрыш своей партии, все еще 
тянется за королевой, надеясь спасти 
фигуры, которые давно потеряли свою 
силу. Его слова о «благоразумии» зву-
чат как пустой набат в затихшем го-

роде - эхо страха, который отдается 
не в сердцах народа, а в его собствен-
ных неуверенных шагах.

Его фигуры разбросаны по доске 
как разбитые корабли после шторма. 
Но вместо того, чтобы искать причи-
ну крушения, капитан стоит на палу-
бе и делает вид, будто ветер все еще 
в его подчинении. Призывы к благо-
разумию из уст Макрона - скорее по-
пытка укрыться от неизбежной грозы, 
чем желание усадить противников за 
стол переговоров. Это не диалог, это 
провокация, звучащая как выстрел 
в темноту.

Для России же это - партия, где 
победа зиждется не на разгроме со-
перника, а на сохранении уверен- 

ности в своих действиях. Москва, как 
терпеливый мастер боевых искусств, 
знает, что настоящая сила - не ярост-
ный удар, а спокойное владение со-
бой и ситуацией. В арсенале России 
есть не только оружие, но и способ-
ность показать миру, что равнопра-
вие и взаимное уважение остаются 
ключевыми принципами междуна-
родной игры.

А Макрон в данном случае, словно 
театральный актер, заигрался в тра-
гедию, не осознавая, что зрители уже 
давно расходятся, устав от его моно-
лога. Он старается убедить публику 
в своей правоте, но каждое его слово 
звучит как неумелая попытка скрыть 
свои слабости за маской решительно-
сти. Его провокации давно перестали 
быть вызовом; это скорее проекция 
беспомощности, которая отчетливо 
видна даже через шторы Елисейско-
го дворца.

Напоминая миру, что равнопра-
вие не предмет для шантажа, а осно-
ва стабильности, Москва вновь заяв-
ляет о себе как о защитнике здравого 
смысла в эпоху хаоса. Ведь настоящий 
лидер вместо того, чтобы разжигать 
пожар, гасит его, сохраняя хрупкое 
равновесие мира.

Поэтому Кремль может ответить 
Макрону не угрозами, а демонстра-
цией своей стратегической глубины, 
мудрости и твердости. Достойным от-
ветом может быть сохранение хлад-
нокровия, подчеркивание своей не-
зависимости и готовности защищать 
свои интересы, несмотря на провока-
ции. Макрон, возможно, надеется на 
эффект своих слов, но эти надежды 
обречены разбиться о стену россий-
ской решимости.

В этом противостоянии каждый 
ход несет символизм. Макрон гово-
рит языком страха, а Россия - язы-
ком силы и разумного сдерживания. 
И в этой партии уже видно, кто дей-
ствительно понимает правила игры.

Американские дипломаты, на-
правленные в Баку для участия 
в Глобальном климатическом сам-
мите COP29 и обсуждения еже-
годного выделения сотен милли-
ардов долларов на борьбу с из-
менением климата, оказались 
в сложной ситуации.

Приезд американской делегации 
может оказаться бессмысленным из-
за победы Трампа

Специализированное издание 
E&E News из структуры Politico, по-
священное энергетике и окружаю-
щей среде, сообщает, что в столице 
Азербайджана они борются за ре-
ализацию климатической повест-
ки президента Джо Байдена, срок 
полномочий которого истекает че-
рез два месяца. Вместе с тем они по-
нимают, что уже через несколько не-
дель Дональд Трамп может разру-
шить эти планы.

Новоизбранный президент уже 
пригрозил свернуть внутренние кли-
матические инвестиции и выйти из 
Парижского соглашения - глобально-
го договора, обязывающего страны 
ограничить глобальное потепление.

Это означает, что ключевые пун-
кты повестки, обсуждаемые американ-
скими представителями на COP29, - 
такие как предоставление сотен мил-
лиардов долларов глобальной помощи 
в борьбе с изменением климата, пра-
вила регулирования мирового угле-
родного рынка и подтверждение от-
каза от использования ископаемого 
топлива - вряд ли будут реализова-
ны Соединенными Штатами в бли-
жайшие четыре года.

На саммите COP29 присутству-
ют сотни представителей различ-
ных американских государственных 
структур. Часть из них уже верну-
лась в США, но вместо них в Баку 
прибыли другие делегаты.

Профессор Колумбийского уни-
верситета США, один из авто-
ров «шоковой терапии», при-
мененной в посткоммунистиче-
ской Польше и России в 1990-х, 
Джеффри Сакс после участия 
в глобальном климатическом 
саммите COP29 в Баку посетил 
Иреван, где сделал заявления, 
которые могут разочаровать 
Армению.

Ранее The New York Times назва-
ла Сакса «возможно, самым важным 
экономистом мира»; однако в род-
ной Америке он за последние годы 
подвергается критике как пророс-
сийский пропагандист. В своем вы-
ступлении Сакс заявил, что ново-
избранного президента Дональда 
Трампа не интересует регион Юж-
ного Кавказа, и он не станет спасать 
Армению.

По словам экономиста, един-
ственный путь спасения Армении 
- это налаживание отношений с со-
седями. В интервью армянской служ-
бе «Радио Свобода» он подчеркнул: 
мир является основой для экономи-
ческого развития.

«Мир необходим. Между соседями 
должно быть сотрудничество. Нужна 
не только национальная стратегия, 
но и региональная стратегия. Такая 
страна, как Армения, сможет разви-
ваться, если ее соседи - я имею в виду 
Россию, Турцию, Иран, Азербайджан 
и Грузию - объединятся и начнут ра-
ботать над совместными проекта-
ми в экономике: развитие туризма, 
высшего образования, транспорта, 
цифровых решений и так далее», - 
отметил Сакс, добавив, что «сегодня 
страны должны искать способы со-
существовать со своими соседями», 
и подчеркнул, что «главным прио-
ритетом должно быть экономиче-

ское развитие, а не война».
Сакс выразил сожаление, что не 

увидел представителей Армении на 
саммите COP29 в Баку. «Это не азер-
байджанская конференция. Это кон-
ференция ООН», - заявил он, отме-
тив, что «взрослые, мыслящие о мире 
люди, должны осознавать, что мир 
движется в опасном направлении».

Американский экономист, из-
вестный своей критикой внешней 
политики США, включая обвине-
ния «в провоцировании Вашинг-
тоном войны в Украине», подчер-
кнул, что первоочередной задачей 
новой администрации США долж-
но стать прекращение российско- 
украинской войны.

Также, по мнению Сакса, Юж-
ный Кавказ не входит в зону инте-
ресов Дональда Трампа: «Я думаю, 
это реалистичный взгляд. США не 
собираются спасать Армению. Фак-
тически США даже не обратят вни-
мания на Иреван. Армении придет-
ся искать свой путь с соседями, воз-
можно, с участниками БРИКС, или 
же принять новую стратегию, пото-
му что мир быстро меняется. Трамп 
- человек нестабильный, поэтому мы 
не можем предсказать его действия. 
Но одно очевидно - он не будет сле-
довать политике Байдена. И этот ре-
гион, я думаю, не будет вызывать 
у него интереса».

Ю.АББАСЗАДЕ

COP29 прошел, злопыхатели 
остались ни с чем    
Телеканал Haber Global: Враждебное отношение Франции к Азербайджану 
проявилось и на фоне Климатического саммита

Щит дружбы 
и меч братства
Обсуждено  
сотрудничество между 
Азербайджаном  
и Пакистаном  
в военной сфере

Находящийся с визитом в Ис-
ламской Республике Паки-
стан первый заместитель 
министра обороны Азер-
байджанской Республики  
- начальник Генерального 
штаба Азербайджанской 
армии генерал-полковник 
Керим Велиев встретился 
в городе Карачи с коман-
дующим сухопутными вой- 
сками Вооруженных сил 
Пакистана генералом Аси-
мом Муниром, сообщили 
в пресс-службе Министер-
ства обороны.

Генерал-полковник К.Велиев 
особо подчеркнул, что развитие 
сотрудничества с дружественным 
и братским Пакистаном во всех 
сферах, включая военную, нахо-
дится в центре внимания Прези-
дента Азербайджанской Респу-
блики, Верховного Главнокоман-
дующего Вооруженными силами 
Ильхама Алиева.

На встрече была отмечена 
важность расширения двусто-
роннего военного сотрудниче-
ства и повышения интенсивно-
сти совместных учений, а так-
же отмечено, что стратегическое 
партнерство между двумя стра-
нами развивается по восходя-
щей линии.

Начальник Генерального штаба 
Азербайджанской армии осудил 
террористическую атаку, произо-
шедшую в долине Тирах на севе-
ро-западе Пакистана, и выразил 
соболезнования пакистанской 
стороне в связи с гибелью людей.

На встрече, где обсуждалось 
сотрудничество Азербайджана 
и Пакистана в военной сфере, был 
проведен обстоятельный обмен 
мнениями по вопросам борьбы 
с терроризмом и безопасности.

Дипломатия страха,
или Как Макрон использует риторику провокатора перед лицом неизбежного

Призывы к благоразумию из уст Макрона - 
скорее попытка укрыться от неизбежной 
грозы, чем желание усадить противников 
за стол переговоров

Быть или не быть 
Американские дипломаты  

в непростой ситуации в Баку

Трамп не спасет Армению... 
Джеффри Сакс: Единственный путь Иревана - 

это налаживание отношений с соседями

Сакс выразил сожа-
ление, что не увидел 

представителей Арме-
нии на саммите COP29 

в Баку. Это не азер-
байджанская конферен-

ция. Это конференция 
ООН
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- Каковы основные уроки и вы-
воды, которые Грузия может извлечь 
из недавних выборов в парламент, 
учитывая текущую социально-по-
литическую обстановку в стране 
и регионе?

- Важность прошедших выборов 
для Грузии сложно переоценить. Это 
событие стало ключевым не только 
с точки зрения текущей политической 
обстановки, но и в контексте даль-
нейшего развития страны. Население 
четко осознает турбулентность ситу-
ации как внутри региона, так и за его 
пределами. Хотя в данный момент на 
Южном Кавказе нет активных кон-
фликтов, напряжение остается и ве-
роятность возобновления кризисов 
всегда существует. Грузинский народ 
понимает, что участие в войне, по-
добной той, что происходит в Укра-
ине, было бы катастрофичным для 
страны. Результаты выборов показа-
ли, что население поддерживает курс 
правящей партии, которая громко 
заявила о своей готовности не допу-
стить вовлечения Грузии в военные 
конфликты. Грузины опасались, что 
оппозиция, имеющая тесные связи 
с Западом, предпримет радикальные 
шаги, что лишь усугубило бы ситу-
ацию. Именно обещание сохранить 
стабильность позволило правящей 
партии вновь завоевать доверие из-
бирателей. Оппозиция, несмотря на 
активные протесты и митинги, не 
смогла убедить большинство насе-
ления. Примечательно, что основ-
ными участниками этих акций ста-
ли молодежь и представители непра-
вительственных организаций, тесно 
связанных с западными структура-
ми. Тем не менее значительная часть 
грузинского общества подходит к во-
просам сотрудничества с Западом 
с осторожностью, понимая, что без-
думные шаги могут привести к тя-
желым последствиям для страны. 

Социально-экономическая ситуа-
ция в Грузии остается сложной: мно-
гие регионы страдают от бедности 
и проблемы накапливаются. Одна-
ко, несмотря на все трудности, граж-
дане в очередной раз выразили до-
верие действующей власти, которая 
сумела показать себя как гарант ста-
бильности. Оппозиция, в свою оче-
редь, не смогла предложить чего-то 
принципиально нового, оставаясь 
ассоциированной с прошлым режи-
мом и фигурами, связанными с ко-
мандой Михаила Саакашвили, ко-
торые вызывают недоверие у боль-
шинства грузин. Это стало еще одной 
причиной успеха правящей партии.

Эти выборы показали, что гру-
зинское общество осознает важность 
осторожного подхода в условиях не-
стабильного региона. Рискованные 
и необдуманные шаги могли бы при-
вести к серьезным последствиям, ко-
торые страна сейчас просто не мо-
жет себе позволить.

- Каким образом результаты по-
следних выборов отразятся на пер-
спективах евроинтеграции Грузии, 
а также на ее отношениях с ключе-
выми региональными игроками, та-
кими как Россия, Турция и Азер-
байджан?

- На данный момент Грузия взяла 
курс на более самостоятельную по-
литику. Сегодняшние власти стре-
мятся изменить подход, при кото-
ром страна с «закрытыми глазами» 
следовала бы указаниям Запада. Это 

стремление основано на понимании, 
что любая поддержка извне должна 
быть интегрирована в националь-
ную стратегию, а не служить узким 
интересам отдельных групп. Будучи 
непосредственным участником про-
цессов, я несколько лет работал за-
местителем министра сельского хо-
зяйства Грузии. В ходе работы с за-
падными институтами я требовал 
прозрачности: согласования про-

грамм поддержки с государствен-
ными проектами, детального уче-
та выделенных средств, бенефициа-
ров и классификации расходов. Это 
не всегда вызывало одобрение, так 
как поднимались болезненные для 
некоторых вопросы.

Сегодня грузинское общество на-
чинает осознавать, что значительная 
часть средств, выделяемых на под-
держку, фактически направляется на 
интересы определенных групп. Эти 
ресурсы часто используются на ана-
литические проекты, которые редко 
находят практическое применение. 
Мы с коллегами неоднократно под-
нимали этот вопрос, призывая к си-
стемному анализу эффективности 
работы западных институтов: они 
способствуют развитию экономи-
ческих секторов или обслуживают 
ограниченные интересы? Несмотря 
на критику, я всегда подчеркиваю, 
что интеграция с ЕС имеет огром-
ное значение для Грузии. Однако от-
ношения должны строиться на рав-
ных: не как наставника и ученика, 
а как партнеров, уважающих суве-
ренитет друг друга. 

Грузия неизменно подчеркивает 
стратегическое партнерство с Азер-
байджаном, который остается нашим 
надежным соседом. Мы получаем по-
литическую и экономическую под-
держку, реализуем совместные про-
екты и укрепляем связи. Отношения 
с Турцией традиционно остаются те-
плыми и продуктивными. Что каса-
ется России, хотя официальные от-
ношения ограничены, в последние 
годы наблюдается определенное по-
тепление. Для Грузии крайне важно 
поддерживать добрососедские отно-
шения как с южными, так и с север-
ными соседями. Мы живем в эпоху 
перемен, и в этих условиях недопу-

стимо оставаться в зависимости от 
внешних решений. 

- Какова роль международных 
организаций и внешних сил в фор-
мировании текущей политической 
повестки Грузии и как это влияет 
на ее суверенитет и национальные 
интересы?

- На протяжении более 30 лет 
Грузия развивалась по модели за-
падных институтов и подходов. За-

падные структуры, такие как Все-
мирный банк и Международный ва-
лютный фонд, активно участвовали 
в разработке программ, касающих-
ся монетарной политики, аграрного 
сектора, образования и других сфер. 
Эти вмешательства, порой слишком 
глубокие, определяли повестку дня 
для наших министерств. Однако се-
годня грузинское общество осозна-
ет, что никто лучше самих грузин не 
сможет определить, как развивать 
страну, как строить образователь-
ную систему и аграрную политику, 
подходящую именно для нас. Да, мы 
изучали и учитывали опыт реформ 
в Нидерландах, Испании, Германии, 
Франции, Америке, Японии, Белару-
си, Азербайджане. Но программы 
для Грузии должны разрабатывать-
ся в Грузии и грузинами, без огляд-
ки на интересы третьих стран. На 
мой взгляд, процесс внешнего вмеша-
тельства уже пошел на спад. У нового 
правительства должна быть четкая 
стратегия развития, которая учиты-
вает исключительно национальные 
интересы - демографию, экономику, 
проекты, приносящие пользу Грузии, 
а не другим государствам. 

Ключевым вызовом для нынешней 
власти является способность удер-
жать контроль над ситуацией, про-
явить профессионализм и незави-
симость от внешних сил. Для этого 
надо сформировать новую коман-
ду, которая будет работать на благо 
страны. Новый кабинет должен быть 
полностью независимым от внешнего 
влияния. При этом Грузия не долж-
на закрываться от внешнего мира. 
Международные контакты и сотруд-
ничество с организациями важны, 
но приоритетом должно оставаться 
развитие нашей страны под руковод-
ством профессионалов, ориентиро-

ванных на национальные интересы.
- Какие реформы или измене-

ния в государственной политике 
являются наиболее приоритетны-
ми для нового состава парламента?

- Одной из важнейших тем для 
Грузии остается вопрос территори-
альной целостности. Без его окон-
чательного решения трудно гово-
рить о стабильном развитии регио-
на. Пора определиться - какой формат 
государственности подойдет стра-
не: быть ли Грузии унитарным госу-
дарством, федерацией или страной 
с сильным региональным управле-
нием? Эти вопросы актуальны уже 
много лет, особенно в контексте стра-
тегии административной и финан-
совой децентрализации. Админи-
стративная децентрализация игра-
ет важную роль в развитии регионов. 
Местные инициативы должны полу-
чать поддержку, но пока централи-
зованное управление остается доми-
нирующим. Некоторые утверждают, 
что децентрализацию следует отло-
жить до восстановления территори-
альной целостности. Однако медли-
тельность в этом направлении при-
водит к оттоку населения не только 
в Тбилиси, но и за пределы страны 
- в Европу, США, Россию. Этот де-
мографический кризис требует сроч-
ных мер, таких как создание рабо-
чих мест и усиление региональной 
экономики. 

Развитие сельского хозяйства - 
один из ключевых приоритетов. Гру-
зии необходимо реформировать эту 
отрасль, основываясь на глубоком 
анализе ресурсов и возможностей. 
Помимо этого важно пересмотреть 
банковскую политику. В то время 
как в Европе годовая прибыль бан-
ков составляет 6-7%, в Грузии этот 
показатель достигает 20-25%. Такая 
система тормозит развитие бизнеса 
и необходимо создать условия для 
доступного кредитования. 

Грузия должна активно исполь-
зовать свои географические и исто-
рические преимущества, особенно 
в рамках экономических проектов, 
таких как Средний коридор. Улуч-
шение отношений с Китаем и Рос-
сией также остается важным факто-
ром для укрепления экономики и по-
литики. Добрососедские отношения 
с Азербайджаном имеют стратегиче-
ское значение, поскольку страны уча-
ствуют в совместных проектах. Се-
годня Азербайджан выступает эконо-
мическим лидером региона, и Грузия 
должна укреплять партнерство, что-
бы реализовать свой потенциал. 

Кроме того стране необходимы 
инвестиции, новые технологии и под-
держка крупных проектов. Однако 
только внешними факторами огра-
ничиваться нельзя. Внутренние ре-
формы должны стать решительными 
и целенаправленными. Самостоятель-
ность в принятии решений позво-
лит Грузии избежать ошибок, свя-
занных с чрезмерной зависимостью 
от внешних доноров. 

Реформы необходимы и в по-
литической системе. Новое прави-
тельство и парламент должны сосре-
доточиться на завершении долго-
срочных проектов и формировании 
четкой стратегии развития. Только 
так можно вернуть доверие населе-
ния и заложить основы для устой-
чивого роста. 

В поисках устойчивого завтра
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Конференция сторон Рамочного со-
глашения ООН об изменении кли-
мата (COP29), которая проходит 
в Баку, превосходно организова-
на, заявила на брифинге для жур-
налистов официальный предста-
витель МИД РФ Мария Захарова.

По ее словам, Россия была широ-
ко представлена на COP29, что еще раз 
подтверждает - Российская Федерация 
является последовательным сторонни-
ком объединения усилий в борьбе с из-
менением климата.

«Председатель правительства РФ 
Михаил Мишустин выступил на Сам-
мите мировых лидеров, был принят 
Президентом Азербайджана, а также 
провел переговоры со своим азербайд-
жанским коллегой», - констатировала 
Мария Захарова.

Она подчеркнула, что российская 
делегация на COP29 была традицион-

но тепло и радушно принята офици-
альным Баку. «Проведение этого ме-
роприятия в Азербайджане повысит 
репутацию Баку на международной аре-
не. В особенности, когда на нем были 
достигнуты такие результаты, успехи 
и продемонстрирован такой уровень. 
Мы нацелены продолжать наращивать 
сотрудничество в климатическом на-
правлении с Азербайджаном и всеми 
заинтересованными государствами», - 
подытожила официальный представи-
тель МИД РФ.

В шотландском парламенте ини-
циирована резолюция под назва-
нием «Усилия по миростроитель-
ству COP29 и инициатива COP по 
прекращению огня».

В резолюции, размещенной на офици-
альном сайте парламента, подчеркивает-
ся, что 29-я сессия Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об измене-
нии климата (COP29) является значи-
мым событием для мира, международ-
ного сотрудничества и дружбы во всем 
мире, в том числе между Азербайджа-
ном и Арменией. Отмечается, как дей-
ствия по борьбе с изменением клима-
та на COP29 могут стать мостом между 
странами для мира и сотрудничества.

В документе также выражается под-
держка инициативе СОР «Прекращение 
огня», которая призывает все стороны, 
участвующие в продолжающихся кон-
фликтах по всему миру, приостановить 
боевые действия.

COP29 охарактеризована в резолю-
ции как поворотный момент в между-
народных переговорах по климату, а все 
стороны, участвующие в мероприятии, 
призываются к сотрудничеству для эф-
фективного решения климатического 
кризиса.

Данную резолюцию поддержали 25 
депутатов парламента от 5 политических 
партий - Лейбористской, Консервативной, 
Либерально-демократической, Зеленых 
и Шотландской национальной партии.

Гоча Цопурашвили:

Сегодня грузинское общество осознает, что 
никто лучше самих грузин не сможет опреде-
лить, как развивать страну, как строить 
образовательную систему и аграрную поли-
тику, подходящую именно для нас

21 ноября министр иностранных 
дел Азербайджана Джейхун Бай-
рамов провел телефонный раз-
говор с министром иностранных 
дел, миграции и египтян, прожи-
вающих за рубежом, Арабской 
Республики Египет Бадром Аб-
делати, сообщили БР в Управле-
нии пресс-службы Министер-
ства иностранных дел.

В ходе телефонного разговора 
была подчеркнута важность даль-
нейшего развития основанных на 
взаимном доверии дружественных 
отношений, двусторонних и мно-
госторонних связей между Азер-
байджаном и Египтом. Отмечена 
важность совершенствования ко-

ординации в рамках международ-
ных организаций и многосторонних 
форматов, наращивания совмест-
ных усилий в сферах, отвечающих 
интересам наших стран.

Были доведены до внимания об-
суждения, проводимые на 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН (СОР29) об измене-
нии климата, роль этого глобально 
важного мероприятия в борьбе с из-
менением климата и создание допол-
нительных возможностей для азер-
байджано-египетского сотрудниче-
ства в области «зеленой» энергии.

В ходе телефонного разговора 
также состоялся обмен мнениями по 
региональным вопросам, представ-
ляющим взаимный интерес.

Председатель Милли Меджлиса 
Сахиба Гафарова встретилась 
в российском городе Санкт-Пе-
тербург с председателем Сове-
та Республики Национального 
собрания Республики Беларусь 
Натальей Кочановой.

Как сообщили в отделе прессы 
и связей с общественностью пар-
ламента, на встрече было отмечено, 
что отношения между Азербайджа-
ном и Беларусью, охватывая все сфе-
ры, опираются на принципы друж-
бы и братства. Подчеркивалось, что 
важную роль в развитии связей игра-
ют отношения между главами госу-
дарств двух стран, находящиеся на 
высоком уровне. Сахиба Гафарова 

довела до внимания, что взаимные 
визиты, осуществляемые на высшем 
и высоком уровне, подписанные до-
кументы обеспечивают дальнейшее 
углубление связей. Отмечалось, что 
наши страны успешно сотруднича-
ют и в международных организаци-
ях, оказывают друг другу взаимную 
поддержку в ряде вопросов на меж-
дународных платформах.

Выражено удовлетворение также 
отношениями между нашими парла-
ментами, составляющими важное на-
правление сотрудничества двух стран.

Наталья Кочанова передала по-
здравления по случаю успешного про-
ведения в Баку под председательством 
Азербайджана такого глобального ме-
роприятия, как СОР29. Она напом-

нила о выступлениях Президентов 
Азербайджана и Беларуси на меро-
приятиях, организованных в рамках 
СОР29. Было отмечено, что главы на-
ших государств высказали обстоя-
тельные и объективные мысли как 
о значении форума, так и нынешнем 

положении в системе международ-
ных отношений.

На встрече также состоялся об-
мен мнениями по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

Отдел политики

Высокая оценка от Кремля
МИД РФ: Проведение СОР29 в Баку повысит  

репутацию Азербайджана на международной арене

В поддержку инициативы Баку 
Парламент Шотландии поддерживает мирный  

призыв COP29 и инициативы Азербайджана

Министры на связи
Джейхун Байрамов обсудил с египетским коллегой 

региональные вопросы

Горизонты парламентских связей
Баку и Минск наметили приоритеты

Согласно плану подготовки 
на 2024 год, в Турции прово-
дятся совместные учения SAT-
SAS-2024 с подразделениями 
подводного штурма и под-
водной обороны ВМС Азер-
байджана и Турции, сообщи-
ли в пресс-службе Министер-
ства обороны.

В ходе совместных учений на 
военно-морской базе Аксаз в горо-
де Мармарис Турецкой Республи-
ки морские спецназовцы с высо-

ким профессионализмом выпол-
нили задачи по захвату кораблей.

В последующие дни учений, со-
гласно плану, подразделения специ-
ального назначения обеих стран бу-
дут выполнять задачи по отработ-
ке тактики сухопутных и морских 
боев, выполнению спуска с верто-
лета, захвату условной прибреж-
ной территории, поиску и уничто-
жению неразорвавшихся боепри-
пасов и морских мин.

Совместные учения продол-
жатся до 29 ноября.

Союз на волнах
Морские спецназовцы Азербайджана  

участвуют в учениях SAT-SAS-2024
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В рамках 29-й сессии Конферен-
ции cторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
(COP29) состоялась панельная 
дискуссия на тему «Справедли-
вый переход в агропродоволь-
ственной системе: соответству-
ющая интеграция с Инициати-
вой гармонии COP29».

Как сообщили в отделе по связям 
с общественностью и информаци-
онному обеспечению Министерства 
сельского хозяйства, на мероприя-
тии, проведенном в функциониро-
вавшем в Голубой зоне павильоне 
Продовольственной и сельскохозяй-
ственной организации ООН (ФАО), 
были обсуждены справедливый пе-
реход в агропродовольственных си-
стемах в соответствии с «Бакинской 
гармонией климатической иници-
ативы COP29 для фермеров», рас-
ширение финансирования устой-
чивых продовольственных систем 
посредством инклюзивного процес-
са, финансовые инструменты, не-
обходимые для достижения кли-
матически устойчивого сельского 
хозяйства, научно обоснованные 
решения, поощряющие инвестиции.

Панельная дискуссия прошла под 
модераторством старшего советни-
ка по вопросам изменения клима-
та офиса генерального директора 
Международного центра сельско-
хозяйственных исследований в за-
сушливых регионах (ICARDA) Рула 
Маждалани.

Выступивший на мероприя-

тии министр сельского хозяйства 
Меджнун Мамедов сказал, что пе-
реход к устойчивым агропродоволь-
ственным системам в современный 
период требует комплексных мер 
поддержки фермеров и сельских 
общин, более чувствительных к из-
менению климата. Он отметил, что 
аграрный сектор является сегмен-
том, затронутым последствиями 
изменения климата, а также име-
ет определенную долю в выбросах 
парниковых газов (ВПГ) в атмосфе-
ру. Тем не менее сельскохозяйствен-
ный сектор обладает беспрецедент-
ным потенциалом по сокращению 
выбросов, повышению устойчивости 
и обеспечению продовольственной 
безопасности. Исследования и ин-
новации в аграрной сфере являются 
краеугольными камнями перехода 
к устойчивым агропродовольствен-
ным системам. Министр подчеркнул, 
что правительство Азербайджана 
уделяет особое внимание форми-
рованию климатически адаптиро-
ванного «умного» сельского хозяй-
ства. В основе стратегии действий 
лежит интеграция сельскохозяй-
ственных и продовольственных 
систем в климатическую деятель-
ность, разработка соответствую-
щей политики, продвижение ин-
новаций, точное земледелие, охра-
на земельных и водных ресурсов, 
повышение производительности 
в сельском хозяйстве, применение 
климатоустойчивых методов, сни-
жение негативного воздействия на 

окружающую среду и обеспечение 
продовольственной безопасности. 
Бакинская гармония климатической 
инициативы для фермеров служит 
центральной платформой для гло-
бального сотрудничества в контек-
сте борьбы с изменением климата, 
согласовывая совместные действия 
путем объединения различных за-
интересованных сторон для увели-
чения масштабов устойчивых ре-
шений и расширения прав и воз-
можностей фермеров, особенно 
женщин и молодежи. Придержи-
ваясь своих обязательств в борьбе 
с изменением климата, Азербайд-
жан прилагает все усилия для актив-
ного способствования глобальным 
мерам борьбы в тесном сотрудни-
честве со своими международны-
ми парт нерами.

Член правления ICARDA Чарльз 
Спиллейн, старший специалист по 
природным ресурсам Офиса ФАО 
по изменению климата, биоразно-
образию и окружающей среде Ин-
кар Кадыржанова, исполнительный 
директор инициативы JRT Мелис-
са Пинфилд, заместитель директо-
ра Европейского банка реконструк-
ции и развития (ЕБРР) по адаптации 
к климату и финансирования приро-
ды Рэйчел Барза, эксперт Президи-
ума COP29 Сона Абдуллаева, стар-
ший научный сотрудник Центра ис-
следований и устойчивости системы 
Земли (CEN) в кластере передового 
опыта «Климат, изменение климата 
и общество» (CLICCS) Ян Уилкенс 

обсудили вопросы изменения клима-
та, повышения производительности 
за счет защиты окружающей среды, 
производства качественных продук-
тов питания, создания устойчивой 
сельскохозяйственной системы по-
средством фундаментальных преоб-
разований в рамках глобального со-
трудничества, а также роли исследо-
ваний и инноваций в справедливом 
переходном процессе в агропродо-
вольственных системах. Состоял-
ся обмен мнениями по включению 
в Национальные планы адаптации 
(NAP) и Определенные на националь-
ном уровне вклады (NDC) вопросов 
содействия сотрудничеству между 
ключевыми заинтересованными сто-
ронами для поддержки справедли-
вых и инклюзивных преобразований 
в устойчивых сельскохозяйствен-
ных системах, расширения примене-
ния «зеленой» энергии и «зеленых» 
технологий, повышения роли жен-
щин в аграрном секторе, концепции 
справедливого перехода в агропро-
довольственных системах.

Участники мероприятия дове-
ли до внимания важность расши-
рения применения научных инно-
ваций, инновационных и цифровых 
решений в целях обеспечения насе-
ления сельскохозяйственной и про-
довольственной продукцией в сель-
ском хозяйстве, повышения произ-
водительности в аграрной сфере.

После панельных дискуссий были 
даны ответы на вопросы участников 
и состоялся обмен мнениями по теме.

Фермеры на передовой борьбы с климатом
Меджнун Мамедов: Исследования и инновации в аграрной сфере 
являются краеугольными камнями перехода к устойчивым агропродовольственным системам

В рамках 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвен-
ции Организации Объединен-
ных Наций (ООН) об изменении 
климата (COP29) состоялась пре-
зентация Рамочного документа 
по ВИЧ и изменению климата 
Объединенной программы ООН 
по ВИЧ/СПИДу (ЮНЭЙДС).

На мероприятии, организованном 
Международным центром Низами 
Гянджеви и ЮНЭЙДС, выступили 
помощник Генерального секретаря 
ООН, директор Бюро Программы 
развития ООН (ПРООН) по разра-
ботке политики и поддержке про-
грамм Маркос Нето, министр здра-
воохранения Азербайджана Теймур 
Мусаев, резидент-координатор ООН 
в Азербайджане Владанка Андреева, 
специальный советник ЮНЭЙДС по 
вопросам СПИДа и пандемии Мбу-
лава Мугабе, секретарь по надзору за 
здоровьем Министерства здравоох-
ранения Бразилии Этель Масиэль.

В своем выступлении министр 
здравоохранения Азербайджана от-
метил, что Вирус иммунодефици-
та человека (ВИЧ) остается одной 
из основных проблем глобального 
общественного здравоохранения. 
Ежегодно более миллиона человек 
заражаются ВИЧ и более 600 000 че-
ловек умирают от заболеваний, свя-
занных с ВИЧ.

Теймур Мусаев подчеркнул, что 
в Азербайджане предприняты важ-
ные шаги и достигнуты успехи в на-
правлении борьбы с ВИЧ. По сло-
вам министра, диагностика, обеспе-
чение всех ВИЧ-инфицированных 
лекарствами и антиретровирусны-
ми препаратами осуществляется за 
счет средств государственного бюд-
жета. Азербайджан также поддер-
живает прочные партнерские от-
ношения с международными орга-

низациями, такими как Всемирная 
организация здравоохранения и Гло-
бальный фонд. К концу 2023-го года 
Азербайджан достиг заметного про-
гресса в реализации Глобальных це-
лей относительно обеспечения услу-
гами тестирования и лечения лиц, 
живущих с ВИЧ на уровне «89-80-
93», что является одним из лучших 
показателей в нашем регионе.

Напомнив, что изменение кли-
мата является центральной темой 
обсуждений на COP29, министр 
сказал: «В ходе конференции неод-
нократно подчеркивалось, что послед-
ствия изменения климата распреде-
лены непропорционально. Бедствия, 
связанные с климатом, повышение 
уровня моря, изменение режима осад-
ков и средних температур приводят 
к перемещению населения, вспыш-
кам заболеваний, нехватке чистой 
воды, отсутствию продовольственной 
безопасности и повреждению ин-
фраструктуры здравоохранения».

Было подчеркнуто, что исследо-
вания на основе фактических дан-
ных подтверждают, что эти условия 
усугубляют проблемы психическо-
го здоровья, увеличивают насилие, 

приводят к ранним бракам и способ-
ствуют злоупотреблению наркотика-
ми: «Перебои в предоставлении ме-
дицинских услуг еще больше огра-
ничивают доступ к лечению ВИЧ, 
профилактике и услугам в области 
психического здоровья, что в конеч-
ном итоге приводит к росту забо-
леваемости и смертности, особен-
но среди уязвимых групп. Эти со-
вокупные эффекты способствуют 
росту показателей ВИЧ и подрыва-
ют многолетний прогресс в борьбе 
с эпидемией».

«На COP29 в Баку мировое сооб-
щество объединилось для решения 
глобальных последствий изменения 
климата. Среди них воздействие на 
здоровье является одним из самых 
важных. Смягчение последствий из-
менения климата для здоровья - это 
достаточно долгий и сложный про-
цесс. Однако, чем раньше мы нач-
нем действовать, тем скорее добьем-
ся успеха. Создание климатически 
устойчивых систем здравоохранения 
и подготовка медицинских кадров 
имеют жизненно важное значение 
для достижения Целей устойчиво-
го развития, включая искоренение 
эпидемии ВИЧ. Только посредством 
международной солидарности, спра-
ведливого распределения ресурсов, 
а также обмена знаниями и передовым 
опытом мы сможем создать клима-
тически устойчивое общество, в ко-
тором будут решены все проблемы 
здравоохранения и обеспечена защи-
та населения», - отметил в заключе-
ние министр здравоохранения Азер-
байджанской Республики.

Мероприятие продолжилось па-
нельными дискуссиями.

Ф.АББАСОВА, 
«Бакинский рабочий»

На стыке стихий и здоровья
Состоялась презентация Рамочного документа по ВИЧ и изменению климата ЮНЭЙДС

Мероприятие, посвященное 
инициативе Рио-Трио, состоя-
лось в сотрудничестве с Предсе-
дательством COP29 и Конвенция-
ми Рио (UNFCCC, CBD, UNCCD).

Выступившая заместитель мини-
стра экологии и природных ресурсов 
Умайра Тагиева отметила, что в даль-
нейшем сотрудничество будет про-
должено в рамках инициативы Рио- 
Трио, реализуемой в рамках нового 
партнерства правительств Азербайд-
жана, Колумбии и Королевства Сау-
довская Аравия.

Основная его цель заключается 
в укреплении глобальных инициа-
тив в области устойчивого развития 
путем координации усилий трех но-
вых председателей СОР, представля-
ющих Рамочную конвенцию ООН об 
изменении климата из Азербайджа-
на, Конвенцию ООН о биологическом 
разнообразии из Колумбии и Конвен-
цию ООН по борьбе с опустынивани-
ем из Королевства Саудовская Аравия. 
Все три страны призывают междуна-
родное сообщество присоединиться 
к этой инициативе, которая послу-
жит долгосрочной платформой для 
сотрудничества.

Она отметила, что цель состоит 
в укреплении сотрудничества по всем 
трем конвенциям Рио в создании си-
нергии, повышении эффективности 
и обеспечении конкретных результа-
тов, которые принесут пользу как лю-
дям, так и планете: «Такой подход по-
казывает, что цели каждой конвенции 
тесно связаны друг с другом, и про-
гресс в одной области может стимули-
ровать рост в других. Совместная де-
кларация, которая составляет основу 
инициативы Рио-Трио и была приня-
та тремя странами, подчеркивает важ-
ность практических и скоординирован-
ных действий по решению взаимосвя-
занных проблем изменения климата, 
утраты биоразнообразия и опустыни-
вания, а также призывает к более тес-
ному партнерству между правитель-
ствами, многосторонними института-
ми и гражданским обществом».

Координатор Программы ООН по 
окружающей среде (UNEP) Никалс Ха-
гельберг сообщил, что инициативы 
Рио- Трио поддерживаются ООН и что 
переговоры, проводимые в этих рам-
ках, окажут помощь. Он отметил, что 
присоединение к этим инициативам 
и стремление новых стран к реальной 
работе спасут нашу планету от таких 

проблем, как опустынивание и унич-
тожение биоразнообразия.

Затем о намерении присоединить-
ся к инициативам Рио-Трио заяви-
ли представители Саудовской Ара-
вии, Колумбии, Гондураса, Сенегала, 
Объединенных Арабских Эмиратов, 
Барбадоса и Доминиканской Респу-
блики. Отмечалось, что страны-участ-
ницы COP29 должны объединить уси-
лия для поддержки реальных шагов по 
борьбе с изменением климата, а так-
же разработки и реализации совмест-
ных проектов.

Мероприятие продолжилось дис-
куссиями.

Три страны, одна цель
В рамках COP29 состоялось мероприятие, 

посвященное инициативе Рио-Трио

На Климатическом саммите COP29 
в Баку министр климата и окру-
жающей среды Швеции Ромина 
Пурмохтари представила новую 
стратегию, направленную на про-
движение компаний страны, как 
партнеров для других стран в их 
переходе к устойчивому развитию. 

Она подчеркнула, что шведские 
инновации в таких областях, как «зе-
леная» энергетика и устойчивое про-
изводство, могут сыграть ключевую 
роль в борьбе с изменением климата.

Акцент на бизнес вызвал крити-
ку со стороны активистов и экологи-
ческих организаций.

Климатический активист из Не-
пала Омкар Субеди обвинил Швецию 
в том, что она «крадет пространство 
у стран, страдающих от климатиче-
ских катастроф», отметив, что кли-
матический кризис уже стал вопро-
сом жизни и смерти.

«Мы теряем миллионы долларов 
и тысячи жизней из-за катастроф. А вы 
привозите свои красивые компании 
и выставляете их в роскошных пави-
льонах», - сказал О.Субеди.

Стокгольм также подвергся кри-
тике со стороны Шведского общества 
охраны природы. Генеральный секре-
тарь общества Карин Лексен заявила, 
что страна переместила фокус с защи-
ты прав на достойную жизнь на по-
иск коммерческой выгоды.

Параллельно с этим Швеция про-
должает терять позиции в глобальном 
климатическом рейтинге Climate Change 
Performance Index (CCPI), где ранее за-

нимала лидирующие места. Причи-
ной стали изменения в климатиче-
ской политике, такие как отмена бо-
нусов на электромобили и налога на 
авиаперелеты.

Член Европарламента Эмма Вис-
нер, обеспокоенная этими изменения-
ми отметила, что правительство отка-
зывается от климатической политики, 
заменяя ее расследованиями, и дума-
ет, что никто этого не заметит.

Министр Ромина Пурмохтари в свою 
очередь заявила, что гордится новой 
стратегией, которая подчеркивает связь 
между экономическим ростом и кли-
матической ответственностью.

«Мы отменили бонусы для элек-
тромобилей, которые финансирова-
ли покупку новых машин для богатых 
семей», - сказала она, подчеркнув, что 
шведские компании могут не только 
сократить выбросы, но и способство-
вать благосостоянию других стран.

Тем не менее критики опасаются, 
что такой подход подрывает лидер-
ские позиции Швеции в климатиче-
ской политике, делая ее менее амби-
циозным игроком на международ-
ной арене.

Акцент на бизнес вызвал критику
Позиция Швеции спровоцировала недовольство 

на Климатическом саммите COP29
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В рамках COP29 состоялся «кру-
глый стол» высокого уровня на 
тему «Вода для климата: Инте-
грация водных решений в NDCs 
и NAPs - Взаимодействие био-
разнообразия, водных ресур-
сов и климата».

Как заявил директор WMO по 
гидрологии, воде и криосфере Сте-
фан Уленбрук, lля реализации NDCs 
(Национально определяемых вкла-
дов) важно обеспечить энергоресур-
сы для перехода к «зеленой» энерге-
тике, которая зачастую требует зна-
чительных водных ресурсов.

«Кроме того, действия по сокра-
щению углеродного следа и его по-
глощению, предусмотренные NDCs, 
также часто связаны с интенсивным 
использованием воды», - сказал Сте-
фан Уленбрук, отметив, что проана-
лизированы данные за 33 года и ре-
зультаты были объединены в еди-
ный ансамбль. При анализе были 
использованы передовые оператив-
ные гидрологические модели.

По его словам, глобальная кар-
та показывает, что 2023 год оказал-
ся более засушливым по сравнению 
со средним показателем за преды-
дущие 30 лет. «Например, уровень 
воды в Каспийском море продолжал 
снижаться, а в бассейне Большого 
Рога Африки наблюдалась серьезная 
засуха, вызвавшая миграцию насе-
ления и продовольственный кризис. 
Однако позже, из-за изменений ат-
мосферных условий, в регионе вы-
пало значительное количество осад-
ков, - отметил он, подчеркнув, что 
проведенный анализ демонстрирует, 
как изменения глобальных осадков 
и атмосферной циркуляции отра-
жаются на динамике потоков. - Эти 
данные имеют ключевое значение 
для разработки адаптационных пла-
нов и стратегий в рамках NDCs. За-
сушливые условия также отразились 
на уровне воды в водохранилищах. 
Глобальные данные свидетельству-
ют о том, что притоки в крупные во-
дохранилища были ниже среднего 
уровня, что создает серьезные вы-
зовы для управления водными ре-
сурсами».

В своем выступлении замести-
тель представителя Водного центра 
и Повестки дня действий предсе-
дательства COP29 Кямаля Гусейн-
ли- Абышова отметила, что Азер-
байджан намерен создать платфор-
му, которая будет систематически 
поднимать вопрос воды на каждой 
конференции COP.

«В Азербайджане мы глубоко 
убеждены, что вода находится в цен-

тре проблемы изменения климата. 
Нам не нужно, чтобы кто-то это до-
казывал - мы видим это ежедневно 
в разных частях мира. Водный цикл 
меняется, и во многом это проис-
ходит под воздействием изменения 
климата. Мы считаем, что вопрос 
воды необходимо поднимать на кли-
матических платформах, поскольку 
он напрямую связан с актуальными 
глобальными вызовами, - сказала 
она, отметив, что в Азербайджане 

мы знаем о проблемах, связанных 
с водной безопасностью, не пона-
слышке. - Возможно, вы слышали 
о тревожно быстром сокращении 
Каспийского моря - моря, с кото-
рым мы себя отождествляем. Ког-
да Азербайджан получил предсе-
дательство в COP, мы осознали не-
обходимость вынести этот важный 
вопрос на климатическую повест-
ку, чтобы обсудить вызовы и най-
ти совместные решения, которые 
принесут пользу всем.

Именно поэтому сегодня, поз-
же в этом зале, мы представим пер-

вую в истории декларацию о воде 
в рамках COP. Эта инициатива 
председательства COP29 называ-
ется «Вода для климатических дей-
ствий». Мы также запускаем Бакин-
ский диалог о воде для климатиче-
ских действий - платформу, которая 
обеспечит преемственность и со-
гласованность между конференци-
ями COP, сохраняя фокус на воде 
и ее взаимосвязи с потерей биораз-
нообразия, изменением климата, 

загрязнением и опустыниванием.
Мы намерены создать сильную 

и устойчивую платформу, которая 
будет поднимать вопрос воды на ка-
ждой COP», - заключила она.

Представитель группы экспер-
тов Всемирной метеорологической 
организации (ВМО) Николас Фран-
ке сообщил, что ВМО представила 
на COP29 аналитическую записку 
по водной тематике.

«Уже более года группа экспер-
тов ВМО работает над изучением 
последствий для водных ресурсов 
в контексте смягчения изменения 

климата. Эта работа осуществля-
ется при поддержке многих прави-
тельств, включая Австралию, ко-
торая предоставила нам консуль-
танта для содействия выполнению 
этой задачи. В результате на COP29 
была представлена аналитическая 
записка, посвященная данной теме.

В документе определены клю-
чевые вопросы, касающиеся роли 
водных ресурсов и услуг в области 
водоснабжения и санитарии в кон-
тексте смягчения последствий изме-
нения климата. Этот материал при-
зван помочь правительствам и меж-
дународным организациям достичь 
поставленных климатических целей.

Мы уже многое знаем о фун-
даментальной связи между водой 
и адаптацией к изменению клима-
та, а также о важности учета водных 
ресурсов в планах адаптации. На-
пример, на предыдущей COP был 
принят глобальный план адаптации, 
включающий конкретные цели, свя-
занные с водным дефицитом и опас-
ностями. Однако роль воды в смяг-
чении последствий изменения кли-
мата пока понимается значительно 

хуже, как и необходимость интегра-
ции этих аспектов в в национально 
определяемые вклады (NDC) в рам-
ках Парижского соглашения.

Мы надеемся, что данная анали-
тическая записка позволит глубже 
понять взаимосвязь между водными 
ресурсами и смягчением последствий 
изменения климата, а также помо-
жет странам разрабатывать и вне-
дрять соответствующие меры», - ре-
зюмировал Н.Франке.

Елена АСТРАЛЕВА,
«Бакинский рабочий»

21 ноября в рамках COP29 со-
стоялся «круглый стол» высо-
кого уровня на тему «Традици-
онные знания коренных наро-
дов и местных сообществ как 
основа взаимосвязи климата 
и природы».

В мероприятии приняли уча-
стие представители коренных на-
родов и сообществ, экологические 
эксперты, государственные чинов-
ники, делегаты от неправительствен-
ных организаций и международных 
структур.

Основное внимание в ходе дис-
куссий было уделено использова-
нию традиционных знаний корен-
ных народов об изменении климата 
и применению этих знаний для со-
хранения и восстановления приро-
ды. Участники подчеркнули, что эти 
знания могут способствовать разре-
шению климатического кризиса пу-
тем интеграции их с наукой и совре-
менными технологиями.

На мероприятии говорилось о клю-
чевой роли, которую играют корен-
ные народы и сообщества в борьбе 
с изменением климата. В частности 
было отмечено, что коренные сооб-
щества обладают уникальными зна-
ниями в области сохранения биораз-
нообразия и устойчивого управле-
ния природными ресурсами в своей 
среде обитания. В ходе обсуждений 
было подчеркнуто, что эти знания 
должны получить более широкое при-
знание и использоваться в борьбе 

с изменением климата на глобаль-
ном уровне. В то же время защита 
прав коренных общин и поддерж-
ка их социального и экономическо-
го развития названы важными эле-
ментами для сохранения и передачи 
этих знаний будущим поколениям.

Выступившие за «круглым сто-
лом» отметили необходимость учи-
тывать эти знания при определении 
глобальной политики и разработке 
климатических стратегий на наци-
ональном уровне. В выступлениях 
было отмечено, что земли коренных 
народов - одни из самых богатых био-
разнообразием территорий на пла-
нете, и эти территории могут стать 
более устойчивыми к воздействию 
изменения климата.

По итогам мероприятия состо-
ялся обмен мнениями между участ-
никами и был выдвинут ряд реко-
мендаций. Среди этих рекомендаций 
особо отмечены разработка клима-
тической политики, основанной на 
знаниях коренных народов, соче-
тание этих знаний с научными ис-
следованиями, их продвижение на 
международном уровне и повыше-
ние финансовой поддержки мест-
ных сообществ.

«Круглый стол» помог донести го-
лоса коренных народов и сообществ 
до более широкой аудитории, вне-
ся свой вклад в другие мероприя-
тия, проводимые в рамках COP29, 
и в глобальные климатические цели.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

В рамках 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
(COP29) состоялась встреча вы-
сокого уровня на тему «Леса для 
климата, природы и людей: Уве-
личение климатического финан-
сирования для лесов».

На мероприятии, организованном 
совместно Председательством COP29 
и Форумом ООН по лесному хозяй-
ству (UNFF), наряду с представите-
лями сторон-организаторов, приня-
ли также участие должностные лица 
министерств экологии Бразилии, Ве-
ликобритании, Демократической Ре-
спублики Конго, Канады, Суринам 
и Японии, а также сотрудники Про-
граммы ООН по окружающей среде, 
Всемирного банка, Зеленого клима-
тического фонда, Глобального эколо-
гического фонда и Азиатского бан-
ка развития.

На встрече высокого уровня экс-
перты, представители госструктур об-
судили вопросы сокращения площади 
лесов из-за изменения климата, дегра-
дации лесной экосистемы, усиления 
климатических действий и полити-
ки в достижении целей Парижско-

го соглашения путем решения про-
блем, связанных в отношении лесов, 
использование дополнительного кли-
матического финансирования для ле-
сов, включая существующие иннова-
ционные механизмы финансирования, 
наиболее обсуждаемые меры по укре-
плению глобальных усилий по обме-
ну информацией о передовой прак-
тике и управлению знаниями.

На мероприятии была представ-
лена информация об инициативе про-
ведения международного мероприя-
тия на тему лесов, которую выдвинуло 
Министерство экологии и природных 
ресурсов. Сообщалось, что в 2025 году 
в Азербайджане планируется прове-
сти Международную конференцию 
«Синергия для устойчивого лесного 
хозяйства и биоразнообразия: диа-
лог о сотрудничестве ради зеленого 
мира». Конференция соберет вместе 
ученых, экологов, официальных лиц 
государств, представителей междуна-
родных организаций, частного сектора 
и гражданского общества для обсуж-
дения глобальных проблем в области 
лесного хозяйства и биоразнообразия.

UNFF выразил поддержку ини-
циативе, выдвинутой азербайджан-
ской стороной.

Выступившая на мероприя-
тии, в котором приняли уча-
стие эксперты Министерства 
экологии и природных ресур-
сов, Института ботаники Мини-
стерства науки и образования, 
Бакинского государственно-
го университета и Нацио-
нальной академии авиации, 
а также представители непра-
вительственной организации 
Abibiman Foundation LBG, ме-
неджер проекта общественно-
го объединения «Региональное 
развитие» Гюльбагда Лейса-
нова подробно проинформи-
ровала о цели проекта, мерах, 
осуществленных в его рамках, 
обратила внимание на важ-
ность реализации проектов, 
направленных на защиту био-
разнообразия в нашей стране.

Затем заведующий отделом 
лесного хозяйства Службы раз-
вития лесов Министерства эко-
логии и природных ресурсов Ва-
хид Фарзалиев и заместитель де-
кана биологического факультета 
Бакинского государственного уни-
верситета Юсиф Абыев рассказа-
ли о роли тугайных лесов в охра-
не и развитии биоразнообразия, 
а также в сокращении выбросов 
углекислого газа в атмосферу, от-
метили, что из-за длительного от-
сутствия серьезной защиты, из-
менения климата, изменения ги-
дрологического режима реки Кура 

и других факторов площадь этих ле-
сов значительно сократилась, а ви-
довой состав деревьев существен-
но изменился. Отметив важность 
восстановления лесных экосистем 

и оценки углеродной динамики, ис-
пользования полученных резуль-
татов для планирования заклад-
ки лесных массивов или проведе-
ния лесовосстановительных работ 

и других целей, они проинформи-
ровали о приобретенном обору-
довании для проведения полевых 
исследований в рамках проекта.

Приглашенный из Турции экс-
перт и представитель Продоволь-
ственной и сельскохозяйственной 
организации ООН Джума Уйкун 
предоставил участникам подроб-
ную информацию на тему «Мето-
дология расчета биомассы и угле-
рода в лесах: концепции, пробле-
мы и решения».

Затем в рамках проекта был по-
казан видеоролик об акции по по-
садке деревьев, направленной на 
восстановление экосистемы тугай-
ного леса в Гаджигабульском рай-
оне. Сообщалось, что в ходе акции 
на 1,5 га земли было посажено 1800 
саженцев деревьев, соответствую-
щих экосистеме тугайных лесов, 
а также высажено более 200 раз-
личных видов деревьев, находя-
щихся под угрозой исчезновения, 
с обеспечением охраны террито-
рии площадью 20 га.

В ходе мероприятия эксперты 
ответили на вопросы участников.

Отметим, что представленный 
проект реализуется в рамках кон-
курса «Международные инициати-
вы, связанные с COP29» для НПО, 
организованного совместно Ми-
нистерством экологии и природ-
ных ресурсов и Агентством госу-
дарственной поддержки неправи-
тельственных организаций.

Основа взаимосвязи 
климата и природы
Состоялся «круглый стол», посвященный 
вкладу знаний коренных народов 
в решение климатического кризиса

Зеленый код планеты
На повестке - увеличения климатического 
финансирования лесов

Взаимодействие биоразнообразия, водных ресурсов и климата
Состоялся «круглый стол» высокого уровня

Возрождая дыхание Земли
Состоялась презентация по оценке потенциала тугайных лесов в улавливании углерода
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Проведение Conference of 
Parties29, одного из наибо-

лее значимых событий в мире, 
собирающих государства, экс-
пертов, религиозных лидеров, 
активистов и общественность 
для обсуждения глобальных про-
блем изменения климата, - при-
знание в глобальном масштабе 
того факта, что Азербайджану 
присуща сильная дипломатия. 
Это свидетельство того, что нашу 
страну принимают в качестве 
надежного партнера.

Красноречивые факты - коли-
чество участников СОР29. Офици-
альную регистрацию на междуна-
родную климатическую конферен-
цию в Баку прошли 72 тыс. гостей. 
А лейт мотивом СОР29 стало обраще-
ние главы нашего государства Ильха-
ма Алиева к участникам масштабно-
го саммита: «Глобальные экологичес-
кие проблемы, такие как изменение 
климата, загрязнение окружающей 
среды и утрата биоразнообразия, 
представляют серьезную угрозу для 
существования и будущего всего че-
ловечества». 

В настоящее время повсеместно 
идет глобальный процесс изменения 
климата, в этой связи экология явля-
ется, пожалуй, одной из ключевых 
сфер, находящейся в центре внима-
ния всего мира. Загрязнение возду-
ха, выбросы промышленных пред-
приятий, автомобильные выхлопы, 
химические отходы - вот основные 
факторы, которые ухудшают само-
чувствие и повышают риск разви-
тия тяжелых и опасных заболева-
ний. Особенно пагубно это сказы-
вается на детском здоровье.

Грозная
статистика ВОЗ

К примеру, по данным ВОЗ, за-
грязнение воздуха, подверженность 
воздействию тонкодисперсных ча-
стиц как в окружающей среде, так 
и дома ежегодно приводит примерно 
к 7 млн преждевременных смертей. 

Некоторые данные, обнародован-
ные Всемирной организацией здраво-
охранения, свидетельствуют, что за-
грязнение воздуха крайне негативно 
влияет на здоровье и выживаемость 
подрастающего поколения. 93% де-
тей во всем мире живут в условиях, 
где уровни загрязнения воздуха пре-
вышают рекомендации ВОЗ. Более 
одного ребенка из каждых четырех, 
не доживающих до пяти лет, прямо 
или косвенно погибают в результате 
воздействия рисков, связанных с ус-
ловиями окружающей среды. В раз-

витии инфекций дыхательных путей 
огромная «заслуга» как атмосферно-
го экологически неблагоприятного 
воздуха, так и загрязненной атмос-
феры жилищ. В этой связи только 
в 2016 году погибли 543 тыс. детей 
младше пяти лет. Многие из веду-
щих причин смертности среди под-
ростков и молодых людей, в том чис-
ле непреднамеренные травмы и ин-
фекционные заболевания, во многом 
обусловлены состоянием окружаю-
щей среды.

2023 год запомнился многочис-
ленными разрушительными клима-
тическими катаклизмами - наряду 
с пожарами, наводнениями, засухой 
и загрязнением воздуха мы стали 
свидетелями роста распространения 
таких серьезных заболеваний, как 
COVID, чума, малярия, корь и лихо-
радка денге. Эти болезни негативно 
сказываются на здоровье беременных 
женщин и детей. Результаты иссле-
дований ученых мира в данной сфе-
ре свидетельствуют, что вследствие 
заражения плода в чреве матери воз-

никают осложнения различной сте-
пени тяжести, вплоть до преждевре-
менных родов, рождения детей с ма-
лым весом или мертвых младенцев. 
Осложнения во время беремен ности 
могут привести к необратимым про-
цессам и в ходе взросления детей, 
влияют на развитие мозга, а может 
случиться и так, что дети будут бо-
роться с последствиями этих забо-
леваний на протяжении всей сво-
ей жизни.

Импульс для «зеленого» 
финансирования

С этой точки зрения педиатры 
и специалисты других областей ме-
дицины играют важную, я бы даже 
сказала, лидирующую роль в борь-
бе с последствиями изменения кли-
мата и при разработке адаптацион-
ных программ на местном, нацио-
нальном и международном уровнях. 

В то же время представители 
сферы здравоохранения должны 
быть проинформированы о влия-
нии инфекционных болезней, воз-
никающих в результате изменения 
климата, на здоровье детей различ-
ных возрастных групп, о методах 
их диагностики и лечения.

Уверена, что включение ме-
роприятий, связанных со здоро-
вьем женщин, детей и молодежи, 
в обсуждение вопросов на СОР29, 
в планы действий по борьбе с из-
менением климата имеет не толь-
ко моральное значение, но также 
является бесценной эффективной 
стратегией, которая в долгосроч-

ной перспективе внесет важный 
вклад в построение устойчивых 
и здоровых обществ. В подтверж-
дение этой мысли хочу процити-
ровать слова заместителя исполни-
тельного директора UNICEF Китти 
ван дер Хейден, которые она озву-
чила на сессии COP28 в прошлом 
году: «Климатический кризис ме-
няет не только планету. Он меняет 
и детей. Тело и мозг детей в уникаль-
ной форме чувствительны к воздей-
ствиям изменения климата. Дети 
страдают от последствий кризиса, 
за возникновение которого они от-
ветственности не несут».

Экосистема сможет долго слу-
жить человечеству еще и в том слу-
чае, когда найдут свое должное при-
менение возобновляемые источ-
ники энергии, которые не наносят 
вреда окружающей среде. Если их 
доля в общей массе источников 
энергии возрастет, то уменьшится 
загрязнение окружающей среды, 
вследствие чего повысятся уро-
вень здоровья и качество жизни 
последующих поколений. Одним 
словом, солидарность во имя зе-
леного мира - это наша надежда на 
саму жизнь. Поэтому мы убежде-
ны, что COP29 создаст критиче-

ский импульс для «зеленого» фи-
нансирования в Азербайджане, 
а значит, защитит окружающую 
среду и здоровье людей.

Навязанная война -
экоцид, культуроцид, 

урбицид
Исторически Азербайджан мно-

гонационален и является родиной 
более чем ста народностей с уни-
кальной моделью мультикультура-
лизма. И потому армяно-азербайд-
жанский конфликт - один из самых 
трагических в истории нашей стра-
ны, последствия которого серьезно 
отразились на судьбах миллионов 
наших граждан, а более 20% терри-
тории подверглось экологическому 
и культурному геноциду. 

В результате 44-дневной осво-
бодительной войны славная Азер-
байджанская армия освободила 
наши земли. Однако картина, ко-
торая предстала перед нами после 
освобождения территорий, поверг-
ла всех в ужас. Враг оставил после 
себя одни руины, которые впослед-
ствии назовут настоящим экоцидом. 

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев, выступая на COP29, 
подчеркнул: «Наша страна в недав-
нем историческом прошлом была вов-
лечена в несправедливую войну, под-
вергшись необоснованным террито-
риальным притязаниям, вынуждена 
была испытать на себе тяжелые 
последствия этой кровопролитной 
войны. Во время поездки в Карабах, 
исконную землю Азербайджана, у вас 
появится возможность воочию уви-
деть горькие последствия таких пре-
ступных деяний, как экоцид, культу-
роцид и урбицид, совершенных Арме-
нией в период 30-летней оккупации, 
вы сможете непосредственно ознако-
миться с проводимыми нашей стра-
ной широкомасштабными работа-
ми по реконструкции на основе «зе-
леной» экономики, возобновляемых 
источников энергии, направленны-
ми на восстановление экологическо-
го баланса в регионе».

Уничтожение лесов, садов, ин-
фраструктуры, изменение русел рек, 
применение запрещенного химиче-
ского оружия и другой причинен-
ный ущерб экологии Азербайджана 
со стороны Армении требуют пра-
вовой оценки, тщательного анали-
за и возмещения ущерба через меж-
дународные суды.

Тарана ТАГИ-ЗАДЕ,
председатель Азербайджанской 

педиатрической ассоциации,
доктор философии по медицине 

Из-за участившихся природ-
ных катаклизмов в обозри-

мом будущем может существен-
но сократиться количество учеб-
ных дней, что снизит качество 
обучения. Жара уже сейчас вы-
нуждает некоторые страны пе-
реходить на дистанционный ре-
жим обучения и менять график 
каникул. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

По глубокому убеждению авто-
ритетных экспертов, именно образо-
вание способно стать катализатором 
экологического прогресса и сыграть 
ведущую роль в борьбе с глобаль-
ным потеплением. Потому инфор-
мированность молодежи о климати-
ческих проблемах и переходе к «зеле-
ной» экономике стала потребностью 
сегодняшнего дня. 

Надо понимать, что меняя от-
ношение школьников и студентов 
к окружающей среде, мы заклады-
ваем прочный фундамент устой-
чивого общества, которое будет не 
только развитым и безопасным, но 
и дружелюбным к природе. В этой 
связи во многих странах экологи-
ческой составляющей уделяют все 
больше внимания, адаптируя соот-
ветствующим образом учебные про-
граммы и трансформируя образова-
тельный процесс согласно требова-
ниям времени. 

«Зеленое» образование - одна из 
важнейших тем обсуждения на прохо-
дящем в Баку климатическом самми-

те COP29. Как заявил министр науки 
и образования Азербайджана Эмин 
Амруллаев, у него большие ожида-
ния от встречи с коллегами из раз-
ных стран в рамках данной конфе-
ренции. Ведь на повестке дня - роль 
экологической грамотности и то, как 
изменение климата повлияло на об-
разование во всем мире. «Образова-
ние на самом деле является одним 
из главных инструментов, с помо-
щью которого необходимо обучать 
будущее поколение решать клима-
тические проблемы, с которыми мы 
сталкиваемся в настоящее время», - 
подчеркнул он. 

18 ноября в рамках партнерства, 
возглавляемого председательством 
COP29, Министерством науки и об-
разования, UNESCO и Организаци-
ей экономического сотрудничества 
и развития, на панельных дискуссиях 
с участием министров образования 
из различных стран были обсуждены 
такие темы, как «Озеленение образо-
вания и устойчивость к изменению 
климата» и «Измерение экологиче-
ской грамотности в рамках между-
народной оценки». Кроме того, экс-
перты обсудили вопросы, касающи-
еся инфраструктуры школ, учебных 
программ, оценки знаний и навыков 
студентов, а также подготовку вы-
сококвалифицированных педагогов. 
Министерство науки и образования 

Азербайджана представило иници-
ативу по оценке климатической гра-
мотности учащихся в рамках Между-
народной программы по оценке обра-
зовательных достижений учащихся. 
Данная инициатива Азербайджана 
будет способствовать повышению ос-
ведомленности о климате в образова-
тельных системах различных стран.

Хотелось бы отметить особую 
роль высшего образования в борь-
бе с климатическими вызовами, ведь 
университеты становятся кузницей 
кадров, двигателем инноваций и про-
водником идей устойчивого развития. 
Именно эта тема обсуждалась в рам-
ках COP29 на панельном заседании 
«Роль высшего образования в реше-
нии проблемы изменения климата: 
лидерство, инновации и влияние», 
организованном Учебным и науч-
но-исследовательским институтом 
ООН (UNITAR) совместно с CIFAL 
Стамбул и CIFAL Лондон. Эксперты 
уверены, что вузы могут стимулиро-
вать климатические действия через 
исследования, политические дискус-
сии и подготовку будущих лидеров 
в области экологии и устойчивого 
развития, способных решать слож-
ные задачи в данной сфере.

В частности, эксперт в сфере об-
разования Надир Исрафилов отме-
тил значимость проведения COP29 
для устойчивого будущего нашей пла-

неты, подчеркнув при этом огром-
ную роль просвещения молодежи: 
«В преддверии этого масштабного 
саммита в нашей стране проводи-
лись различные мероприятия и вы-
ставки на эту тему с участием экспер-
тов, педагогов, студентов. Формиро-
вать «зеленые» навыки необходимо 
на всех образовательных ступенях, 
начиная с детского сада и заканчи-
вая вузами, причем как в бакалав-
риате, так и в магистратуре. Моло-
дежь нужно обучать не только зна-
ниям по основным предметам, но 
и необходимым навыкам, как эти-
ческим, так и экологическим. Уве-
рен, что с каждым годом этим вопро-
сам будут уделять все больше внима-
ния. Сейчас обсуждается изменение 
учебных программ в вузах. Многие 

предметы давно устарели. Их пре-
подавание не имеет смысла, так как 
они не пригодятся молодежи ни в ра-
боте, ни в жизни. Думаю, что в ско-
ром времени программа претерпит 
существенные изменения - лишние 
предметы уберут, а вместо них поя-
вятся новые, актуальные».

Он убежден, что в вузах станет 
больше «зеленых» специальностей 
по таким направлениям, как альтер-
нативная энергетика, сельское хозяй-
ство, обрабатывающая промышлен-
ность и др. «Должна быть сформи-
рована соответствующая кадровая 
база, которая окажется востребована 
на отечественном рынке труда. Учи-
тывая курс нашей страны на форми-
рование «зеленой» экономики, спрос 
на специалистов данного профиля 

продолжит ра-
сти. Параллель-

но с этим необ-
ходимо разви-
вать научные 

исследования 
в области эко-

логических проблем, - 
считает собеседник. - 

Ведь кто-то должен 
преподавать, а кто-
то - заниматься на-
учной деятельно-
стью. Совмещать 
два в одном край-

не сложно. Потому 
я считаю, что нуж-

но больше внимания 
уделять научно-иссле-
довательским институ-
там, а их задача - вести 

разработки, которые будут способ-
ствовать достижению поставленных 
целей». 

Забота об экологии - это забота 
о мире, в котором мы живем и кото-
рый оставим детям, подчеркнул наш 
собеседник. «Мы должны научить их 
бережно относиться к имеющимся 
ресурсам, ценить то, что дает нам 
природа, - каждое дерево, каждую 
каплю воды, - говорит Н.Исрафилов. 
- Мир стоит на пороге климатиче-
ской катастрофы: с каждым годом 
температура воздуха продолжает по-
вышаться, деревья нещадно выру-
баются, запасы воды стремительно 
сокращаются. Хочется верить, что 
новое поколение поможет восста-
новить пошатнувшееся природное 
равновесие». 

СОЦИУМ

COP29 - надежда на саму жизнь 
Климатический кризис меняет не только планету. Он меняет и детей 

Тарана Таги-заде:

Мы убеждены, что COP29 создаст крити-
ческий импульс для «зеленого» финанси-

рования в Азербайджане, а значит, защи-
тит окружающую среду и здоровье людей В рамках COP29 был объявлен 

победитель тендера на строи-
тельство солнечной электростан-
ции в Гобустане мощностью 100 
мегаватт при поддержке Евро-
пейского банка реконструкции 
и развития (ЕБРР).

Тендер выиграла китайская ком-
пания Universal International Holdings 
Limited, которая предлагает самую 
низкую ставку за киловатт-час элек-
троэнергии.

Станция, которая должна быть 
введена в эксплуатацию в 2027 
году, по прогнозам, будет произво-
дить около 260 млн киловатт-часов 
электроэнергии в год. Это позволит 
сэкономить 57 млн кубометров при-
родного газа в год, а также сокра-
тить выбросы углерода в атмосфе-
ру на 124 тыс. тонн.

«Успешное завершение тендера 
по строительству солнечной элек-
тростанции в Гобустане мощностью 
100 мегаватт является еще одним важ-
ным достижением в секторе возоб-
новляемых источников энергии Азер-
байджана. Победа китайской компа-
нии Universal International Holdings 
Limited еще раз подтверждает ра-
стущий интерес и доверие междуна-
родных инвесторов к проектам «зе-
леной» энергетики нашей страны.

Тендер, проведенный при под-
держке ЕБРР и результат, объявлен-
ный в рамках COP29, демонстриру-
ют приверженность Азербайджана 
международному сотрудничеству, 
Целям устойчивого развития и реа-
лизации потенциала «зеленой» энер-
гии. Этот успех не только ускорит 
процесс энергетического перехода, 
но и еще больше укрепит наш вклад 
в достижение глобальных климати-
ческих целей», - отметил министр 
энергетики Пярвиз Шахбазов.

«Успешное завершение первого 
тендера возобновляемых источни-
ков энергии в Азербайджане явля-
ется для нас большим достижением. 
ЕБРР рад видеть результаты нашей 
многолетней работы по финанси-
рованию проектов в области «зеле-
ной» энергии и поддержке политики 
в этом направлении», - подчеркнул 
региональный директор по Кавка-
зу ЕБРР Алкис Вриениос Дракинос 
и поздравил все стороны, участвую-
щие в реализации данного проекта.

Аукцион проводился в соответ-
ствии с «Порядком выбора произ-
водителя электроэнергии на терри-
тории возобновляемых источников 
энергии», утвержденным Указом 
№2285 Президента Азербайджанской 
Республики от 2 августа 2023 года.

Отдел экономики

Хороший почин
Объявлен победитель первого аукциона 

возобновляемых источников энергии в рамках COP29

Подписан протокол о намерени-
ях по инициативе «Бакинский 
диалог по водным ресурсам для 
климатических действий».
Протокол о намерениях подписа-

ли исполнительный директор Про-
граммы ООН по окружающей среде 
(UNEP) Ингер Андерсен и министр 
экологии и природных ресурсов Азер-

байджана, президент COP29 Мух-
тар Бабаев.

Протокол о намерениях, подпи-
санный на открытии мероприятия 
высокого уровня на тему «Продви-
жение водной линии жизни для кли-
мата, природы и людей», предусма-
тривает поддержку реализации бу-
дущих мероприятий инициативы.

С чистого листа
Инициатива «Бакинский диалог по водным ресурсам» 

обретает международный юридический статус

Катализатор экологического прогресса 
Образование - важный инструмент борьбы с климатическими угрозами

Вузы могут стимулировать 
климатические действия 
через исследования, 
политические дискуссии 
и подготовку будущих
лидеров в области 
экологии и устойчивого 
развития
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По факту, речь идет о каталити-
ческом фонде государственно-част-
ного партнерства, мобилизующем 
частный сектор и снижающем ин-
вестиционные риски. Кроме проче-
го, климатическое новшество будет 
содержать специальные механизмы 
с льготной и грантовой поддержкой 
для быстрого устранения послед-
ствий стихийных бедствий в раз-
вивающихся странах. Ведь мил-
лионы людей, особенно в бедных 
и островных развивающихся стра-
нах, сталкиваются со стихийными 
бедствиями, что делает их еще бо-
лее уязвимыми в отношении каж-
дого нового потрясения и повыша-
ет их зависимость от помощи. Если 
мы не ограничим повышение гло-
бальной температуры, то стихийные 
бедствия нанесут ущерб экономи-
кам всех стран, говорится в заявле-
нии генерального секретаря ООН 
Антониу Гутерриша. Он с сожале-
нием констатировал, что эмиссия 
токсичных выбросов продолжает 
расти: «Поэтому мы должны уско-
рить справедливый переход от ис-
копаемого топлива к возобновляе-
мым источникам энергии. Конец цик-
ла ископаемого топлива неизбежен. 
Давайте сделаем все, чтобы для это-
го не было слишком поздно, и что-
бы это было справедливо», - сказал 
генсек на COP29 в Баку. 

Но все мы понимаем, что глобаль-
ные климатические цели перехода 
к безуглеродной экономике предпо-
лагают основательную хозяйствен-
ную перестройку, особенно в ключе 
развития возобновляемых источни-
ков энергии. Для перехода к нуле-
вому уровню выбросов к 2050 году 
странам предстоит основательная 
перестройка производств, предпо-
лагающая в том числе и системную 
интеграцию в рыночные механиз-
мы сокращения выбросов парнико-
вых газов. Кроме углеродного налога 
- обязательной платы за использо-
вание ископаемого топлива - неф-
ти, угля и газа, мировая хозяйствен-
ная система стремительно интегри-
рует в единый углеродный рынок. 
Это всеобщая торговая система, где 
главный товар - квоты или углерод-
ные единицы. 

Сама по себе торговля квотами 
на эмиссию парниковых газов, гово-
ря по факту, тот же налог. Ее суть за-
ключается в том, что компании пла-
тят за загрязнение. Правительство 
устанавливает верхний пороговый 
уровень на общий объем выбросов 
в различных секторах экономики, 
а компании в выбранных секторах 
получают разрешение на каждую 
единицу сброшенного в атмосферу 
токсичного газа. Их получают бес-
платно или покупают у государства, 
а если квоты недостаточно, бизнес 
приобретает право на загрязнение 
у других игроков рынка. Профиль-
ные международные структуры под-
считали, что уже к 2027 году цены 
на углерод значительно вырастут. 
Все это накладывает серьезные фи-
нансовые обязательства на компа-
нии, использующие традиционные 
источники энергии, а схема - загряз-
няй или плати становится с каждым 
днем все более актуальной. 

Стоит ли объяснять, что угле-
род на весах экономики имеет очень 
высокую цену. Плата за загрязне-
ние повышает себестоимость това-
ров и услуг, поэтому она негативно 
сказывается на производстве, стои-

мости продукции и услуг, что в ко-
нечном счете приводит к инфляции. 
Чтобы избежать нежелательных по-
следствий для бизнеса и населения, 
правительствам приходится поддер-
живать компании, субсидировать 
производства. В итоге вся эта ситу-
ация может обернуться серьезным 
бременем для уязвимых государств. 
Поэтому необходимы значительные 

инвестиции на смягчение послед-
ствий изменения климата в странах 
с формирующимся рынком и разви-
вающихся странах, на долю кото-
рых в настоящее время приходится 
примерно две трети выбросов пар-
никовых газов.

По данным Международного 
энергетического агентства, для до-
стижения чистых выбросов к 2030 
году этим странам потребуется при-
мерно $2 трлн в год, причем большая 
часть этих средств должна поступать 
в энергетический сектор. Речь идет 
о пятикратном превышении запла-
нированных климатических инвести-
ций в размере $400 млрд на следую-
щие семь лет. Так что без поддерж-
ки развивающиеся страны даже при 
большом желании не смогут при-
вести свои хозяйственные модели 
в соответствие с климатическими 
требованиями. 

Есть и другой нюанс: именно бо-
гатые государства, так называемые 
мировые центры производства и по-
требления, являются главными за-
грязнителями, несущими ответствен-
ность за львиную долю токсичных 
выбросов в атмосферу, что в итоге 
приводит к парниковому эффекту 
и повышению температур. Следова-
тельно, именно развитым странам 
предстоит внести посильный финан-
совый вклад в предотвращение кли-
матических угроз. Говоря по сути, 
правительства состоятельных госу-
дарств должны задуматься о финан-
совой стороне климатических ини-
циатив, поскольку с их стороны это 
не благотворительность, а устране-
ние последствий их же хозяйствен-
ной деятельности.

Конечно, нельзя исключать и доли 
ответственности добывающих стран 
в загрязнении атмосферы и насту-
пающем потеплении. Добыча полез-

ных ископаемых за последние пять 
десятилетий утроилась. Разумеет-
ся, в этом нельзя обвинить добы-
вающие страны, ведь, по данным 
ООН, такая ситуация обусловле-
на массовым строительством ин-
фраструктуры и высоким уровнем 
потребления материалов в странах 
с доходами выше среднего. В докла-
де международной структуры от-
мечается, что увеличение исполь-
зования ресурсов с 1970 года с 30 
до 106 млрд т, то есть с 23 до 39 кг 
материалов, используемых в сред-
нем на человека в день, оказывает 
серьезное воздействие на окружа-
ющую среду. 

При этом в основе глобального 
использования ресурсов лежит фун-
даментальное неравенство: жители 
бедных стран потребляют в шесть 
раз меньше материалов и оказыва-
ют в 10 раз меньшее воздействие на 
климат, чем население богатых го-
сударств. В целом страны с уров-
нем дохода выше среднего увели-
чили использование ресурсов бо-
лее чем двукратно за последние 50 
лет за счет внутреннего развития 
инфраструктуры и переноса ресур-
соемких процессов за пределы сво-
их границ. В то же время использо-
вание ресурсов на душу населения 
и связанное с этим воздействие на 
окружающую среду в бедных стра-
нах остается относительно низким 
и почти не менялось с 1995 года.

Примечательно, что больше всего 
о климате говорят виновники при-
ближающейся катастрофы, однако 
в реальности хотелось бы наблюдать 
не попытки обвинить в происходя-
щем добывающие страны, но конкрет-
ные действия, а главное, финансовую 
поддержку мер по удержанию сред-
ней температуры в пределах 1,5-2° С. 

Размышляя логически, иници-
атива нашей страны по созданию 
фонда CFAF со штаб-квартирой 
в Баку говорит о высокой степени 
ответственности. По словам глав-
ного переговорщика Азербайджана 
на COP29 и заместителя министра 
иностранных дел Ялчина Рафиева, 
Азербайджан продолжает усилия 
по созданию фонда и скорейшей ак-
тивации его работы: «Потенциаль-
ные доноры проявляют значитель-
ный интерес к Фонду действий по 
климатическому финансированию, 
инициативе председательства Азер-
байджана на COP29. Цель фонда - 
предоставить инновационный источ-
ник финансирования для нуждаю-
щихся стран», - пояснил Я.Рафиев 
на пресс-конференции, посвящен-
ной данной теме.  

Амбициозная инициатива 

Инициатива на-
шей страны по соз-
данию фонда CFAF 

со штаб-квартирой 
в Баку говорит о высо-

кой степени 
ответственности

В рамках 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении клима-
та (COP29) состоялась панель-
ная дискуссия на тему «Борьба 
с изменением климата и дости-
жение устойчивости агропро-
довольственных систем посред-
ством мер по взаимному управ-
лению водно-энергетической 
продовольственной экосисте-
мой (WEFE)».

На мероприятии, состоявшем-
ся в павильоне Исламской органи-
зации по вопросам образования, на-
уки и культуры (ICESCO) в Голубой 
зоне, обсуждались стратегии дости-
жения устойчивых агропродоволь-
ственных систем, лучшие практики, 
политические рамки и технологиче-
ские инновации, поддерживающие 
устойчивое и надлежащее управление 
водными, энергетическими и продо-
вольственными ресурсами в услови-
ях климатического кризиса. Моде-
ратором панельной дискуссии вы-
ступил эксперт ICESCO в области 
науки и окружающей среды Фахман 
Фатуррахман.

Выступая на мероприятии, за-
меститель министра сельского хо-
зяйства Ильхама Гадимова отмети-
ла, что изменение климата вызывает 
проблемы, связанные с обеспечени-
ем продовольственной безопасно-
сти, доступом к воде и использова-
нием энергии. «Это приводит к не-
обходимости обсуждения решений 
для создания устойчивости в агро-
продовольственных системах, ре-
шение этих проблем требует инно-
вационных, комплексных подходов, 
которые сбалансируют насущные по-
требности фермеров и сообществ», 
- сказала она.

По ее словам, для облегчения 

процесса перехода к устойчивому 
сельскому хозяйству в Азербайд-
жане применяются комплексные 
государственные программы и ин-
струменты финансовой поддержки. 
«В стране рациональное использо-
вание водных и земельных ресур-
сов, сохранение биоразнообразия со-
ставляют основу стратегий адапта-
ции к изменению климата, при этом 
предпочтение отдается экологически 
безопасным методам ведения сель-
ского хозяйства, которые повыша-
ют эффективность и устойчивость. 
Системы орошения модернизиру-
ются за счет внедрения капельной 
и дождевальной технологий. Суб-
сидии и ссуды под низкие процен-
ты предоставляются фермерам для 
внедрения эффективных методов ис-
пользования воды. Такие инвести-
ции не только повышают урожай-
ность, но и обеспечивают устойчи-
вое использование воды и почвы для 
будущих поколений», - подчеркну-
ла замминистра.

В своих выступлениях на панель-
ных дискуссиях, федеральный ми-
нистр Пакистана по национальной 
безопасности пищевых продуктов 
и исследованиям Рана Танвир Хус-

сейн, заместитель генерального се-
кретаря Союза для Средиземномо-
рья Грамменос Мастрожени, гене-
ральный секретарь Международного 
центра биозасоленного земледелия 
(ICBA) Тарифа Аль Зааби, специ-
алист отдела землеустройства и 
водных ресурсов Продовольствен-
ной и сельскохозяйственной орга-
низации ООН (ФАО) Вирджиния 
Джиллет, главный директор по гло-
бальному опыту и партнерству Ис-
ламского банка развития Исса Файе, 
технический советник по «зеленой» 
экономике и экологическим во-
просам правительства штата Эки-
ти в Нигерии Акиньеми Акиньюга 
поделились своими мнениями от-
носительно предотвращения потерь 
продовольствия и обеспечения про-
довольственной безопасности, гло-
бального изменения климата и био-
разнообразия, укрепления устойчи-
вости климата, защиты экосистем, 
внедрения цифровых технологий 
в сельское хозяйство, развития ин-
новационных процессов в сельско-
хозяйственном секторе, формирова-
ния устойчивой цепочки поставок, 
а также повышения роли женщин 
в этих областях.

В рамках СОР29 состоялось ме-
роприятие на тему «Меры устой-
чивости для Кавказских гор и их 
окрестностей: Национальные 
планы адаптации (НПА) и ре-
гиональные подходы».

В мероприятии приняли уча-
стие заместитель министра эколо-
гии и природных ресурсов Азер-
байджана Умайра Тагиева, помощ-
ник Генерального секретаря ООН, 
директор Бюро Программы развития 
ООН (ПРООН) по разработке по-
литики и поддержке программ Мар-
кос Нето, заместитель главы отде-
ла экосистем Программы ООН по 
окружающей среде (UNEP) Бруно 
Поцци, заместитель министра окру-
жающей среды, градостроительства 
и изменения климата Турции Фат-
ма Варанк и специальный предста-
витель Президента Кыргызской Ре-
спублики Динара Кемелова.

Заместитель министра экологии 
и природных ресурсов Умайра Тагиева 
в своем выступлении отметила, что 
страны и сообщества должны разра-
ботать решения по адаптации и реа-
лизовать действия по реагированию 
на текущие и будущие последствия 
изменения климата. Заместитель ми-
нистра сказала, что успешная адап-
тация зависит не только от прави-
тельств, но и от активного и посто-
янного участия заинтересованных 
сторон, включая местные сообщества, 
национальные, региональные, мно-
госторонние и международные ор-
ганизации, государственный и част-
ный секторы, гражданское общество 
и других соответствующих субъек-
тов, а также от эффективного управ-
ления знаниями.

Помощник Генерального секре-
таря ООН, директор Бюро ПРООН 
по разработке политики и поддерж-
ке программ Маркос Нето подчер-
кнул, что в рамках партнерства с пра-
вительством Азербайджана прово-
дится важная работа в направлении 
интеграции стратегии возобновляе-
мой энергии, повышения энергоэф-
фективности и защиты биоразно-
образия посредством фундаменталь-
ных подходов.

Маркос Нето также отметил не-
хватку финансовых ресурсов для адап-
тации к изменению климата. «В на-
стоящее время, - сказал он, -  еже-
годные адаптационные потребности 
развивающихся стран составляют не 
менее $250 млрд, однако нынешних 
международных финансовых пото-
ков недостаточно для удовлетворе-
ния этих потребностей».

Заместитель главы отдела экоси-
стем Программы ООН по окружа-
ющей среде Бруно Поцци подчер-
кнул, что горные экосистемы явля-
ются природными территориями, 
наиболее затронутыми изменени-
ем климата.

Официальный представитель 
UNEP заявил, что разработка нацио-
нальных планов адаптации, включа-
ющих экосистемные подходы, может 
сыграть ключевую роль в снижении 
этих рисков. Подчеркнув важность 
регионального сотрудничества, осо-
бенно в Кавказском регионе, Б.Поцци 
отметил, что в целом международное 
сотрудничество и обмен знаниями 
жизненно важны для преодоления 
уязвимости горных экосистем и соз-
дания устойчивых сообществ.

Специальный представитель Пре-
зидента Кыргызской Республики Ди-
нара Кемелова отметила важность 
Национальных планов адаптации 
и региональных подходов в борьбе 
с изменением климата. «Одних на-
циональных действий недостаточ-
но для защиты наших горных реги-

онов. Мы должны объединить наши 
усилия и найти решения, основан-
ные на диалоге, обмене и сотрудни-
честве, - подчеркнула спецпредста-
витель, отметив, что в Кыргызста-
не разрабатываются Национальные 
планы адаптации в области водной 
безопасности, снижения риска сти-
хийных бедствий и защиты горных 
экосистем. - Действуя сообща, мы 
сможем обеспечить устойчивость 
наших гор и добиться защиты ресур-
сов, важных для людей и природы. 
Мы приложим все усилия для про-
должения диалога во имя дальней-
шего сотрудничества и поддержки 
инициатив по устранению совмест-
ных климатических рисков».

Заместитель министра окружаю-
щей среды, градостроительства и из-
менения климата Турции Фатма Ва-
ранк заявила, что реализация На-
циональных планов действий имеет 
большое значение для снижения ре-
гиональных последствий изменения 
климата. «Реализация Азербайджа-
ном Национального плана действий 
является очень важным шагом с точ-
ки зрения повышения устойчивости 
к негативным последствиям изме-
нения климата», - сказала Варанк.

Рассказав о климатических про-
блемах в бассейне Средиземного моря, 
она подчеркнула, что эти вопросы 
требуют глобального сотрудниче-
ства и совместных действий.

Д.МУСАЕВ

Триединство природы
Приоритеты достижения устойчивости 

агропродовольственных систем

Климатические вершины сотрудничества
Обсуждены меры устойчивости для Кавказских гор 

Министр экономики Микаил 
Джаббаров в рамках COP29 
встретился с президентом ком-
пании PowerChina Resources Ltd. 
Ян Тяньфу, сообщили в мини-
стерстве экономики.

На встрече было подчеркнуто 
развитие сотрудничества с китай-
скими деловыми кругами, представ-
лена информация о деловой среде 
в нашей стране и возможностях, 
созданных для инвесторов.

Было отмечено, что повышение 

энергоэффективности и развитие 
сектора возобновляемой энергети-
ки входят в число основных прио-
ритетов нашей страны. В республи-
ке имеются широкие возможности 
для партнерства с целью создания 
предприятий, специализирующих-
ся в этой области.

Стороны обсудили сотрудниче-
ство в сфере «зеленой» энергетики, 
возможности использования благо-
приятной бизнес-среды нашей стра-
ны и реализацию совместных инве-
стиционных проектов с PowerChina 

Resources Ltd., рассмотрены потен-
циальные возможности сотрудни-
чества с компанией в сфере «зеле-
ной» энергетики. Также состоялся 
обмен мнениями по применению 
новых технологий в сфере использо-
вания возобновляемых источников 
энергии, инновационных механиз-
мов эффективного использования 
ресурсов, создания промышленного 
парка с нулевым уровнем выбросов 
и возможностей сотрудничества.

Отдел информации

Свет устойчивого развития
С китайской компанией обсуждены вопросы создания предприятий, 
специализирующихся в сфере возобновляемой энергии
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Время, подобно неумолимому 
течению реки, уносит за со-

бой лица, события, эпохи, остав-
ляя на берегах лишь обломки 
воспоминаний. Но есть лично-
сти, чья жизнь, словно креп-
кий мост, перекинутый через 
эти бурные воды, соединяет 
прошлое и настоящее, сохра-
няя тепло человеческой памяти.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Недавно увидела свет книга «Про-
житая жизнь» доктора философии по 
филологии Джалала Аллахвердиева 
под редакцией доктора филологиче-
ских наук профессора Махиры На-
гигызы, которая повествует о жизни 
и деятельности выдающегося просве-
тителя Тапдыга Новрузова, а также 
богатом духовном наследии Запад-
ного Азербайджана. Тапдыг Новру-
зов предстает перед читателем как 
образец стойкости, мудрости и пре-
данности идеалам, формирующим 
основу национального духа.

Каждое слово, каждая строка 
в книге являются путеводной нитью 
в сложной мозаике времени. Это шаг 
по древнему мосту, проложенному 
через духовное наследие Западно-
го Азербайджана, где история пе-
реплетается с трагедиями и триум-
фами, болью и страданиями, верой 
и надеждой в светлое будущее. Герой 
книги Тапдыг Гамидович Новрузов 
выступает проводником в этом пу-
тешествии. 

Ценность книги не в цифрах и да-
тах, а в трепетных оттенках челове-
ческой памяти. Она открывает пе-
ред читателем окно в прошлое, где 
каждый фрагмент жизни Тапдыга 
Новрузова предстает перед нами 
как отважный борец за свет зна-
ний, свободу мысли и сохранение 
национальной идентичности. Тон-
кая нить повествования вплетает 
в ткань рассказа образы учеников, 
коллег, современников - тех, кто сто-

ял рядом, вдохновлял и вдохновлял-
ся. Это живая летопись, где каждое 
слово, подобно камню мозаики, ло-
жится в общую картину культурно-
го наследия.

Что значит - прожить жизнь? 
Ответ на этот вопрос скрыт в яр-
ких свершениях и в тихих поступ-
ках, которые остаются незаметны-
ми для большого мира, но становят-
ся бесценными для тех, кто рядом. 
Тапдыг Новрузов, как один из хра-
нителей и созидателей, оставил 
после себя не просто труды, но 
искры духа, которые зажигают 
новые огни в сердцах будущих 
поколений.

Эта книга - призыв к раз-
мышлению. Она напоминает, 
что в каждом из нас живет мост, 
соединяющий времена и поко-
ления. Ступая по этому мосту, 
мы познаем свое прошлое, об-
ретаем понимание того, как 
наши собственные усилия 
могут преобразовать мир. 
«Прожитая жизнь» - воз-
можность услышать голос эпохи, 
который звучит через века, пригла-
шая нас стать частью великой сим-
фонии времени.

Автор повествует о судьбе Тап дыга 
Гамидовича Новрузова, чьи детские 
и юношеские годы прошли в живо-
писном Лоринском районе Западно-
го Азербайджана, ныне находяще-
гося на территории Республики Ар-
мения. Перед читателем оживляется 
жизненный путь этого выдающего-
ся просветителя и в то же время яр-
кий образ эпохи, наполненной тра-
гедиями и надеждами. Его деятель-
ность в качестве педагога, журналиста 

и общественного деятеля становит-
ся примером того, как служение на-
роду может быть неотделимо от ду-
ховного развития и самосовершен-
ствования.

В книге представлены воспоми-
нания близких 

и современников, которые посред-
ством слов рисуют живую картину 
общественной среды, в которой фор-
мировался и трудился Тапдыг Но-
врузов. Эти рассказы словно ожив-
ляют целую эпоху, позволяя читате-
лю почувствовать ее пульс, трагедии 
и радости.

Особая ценность книги заключа-
ется в ее способности раскрывать как 
общественную, так и человеческую 
сторону личности Тапдыга Гамидо-
вича. Через рассказы его современ-
ников и учеников читатель ощуща-

ет ту любовь, с которой он относил-
ся к своему делу, семье и народу. Его 
слова и поступки пронизаны мудро-
стью, которая отражает лучшие тра-
диции азербайджанской культуры. 
Эти воспоминания заставляют заду-
маться о хрупкости времени и важ-
ности сохранения памяти о тех, кто, 
несмотря на все трудности, стано-
вился опорой для своего общества. 

Книга также освещает значи-
тельный вклад Тапдыга Новрузо-
ва в развитие прессы, образования 
и национального самосознания. Его 
деятельность как корреспондента 
газеты Sovet Ermənistanı («Совет-

ская Армения»), многочисленные 
статьи, которые формировали 
и вели за собой общественное 
мнение, показывают силу сло-
ва как инструмента для воздей-
ствия и преобразования обще-
ства. Истории его педагогической 
деятельности, создания образцо-
вой школы в родном селе Беюк Ай-
рым показывают, как можно соче-
тать преданность делу с любовью 
к ученикам.

Сборник под редакцией профес-
сора Махиры Нагигызы является ве-
личественной хроникой человече-
ской жизни. Автор умело баланси-
рует между академическим стилем 
изложения и живым, эмоциональ-
но насыщенным повествованием. 
Книга «Прожитая жизнь» - больше, 
чем биография одного человека; это 
дань уважения целому поколению 
азербайджанских просветителей, ко-
торые своими трудами и любовью 
к Родине заложили основу будуще-
го. Она служит напоминанием о том, 
как важно сохранять память о лю-
дях, чья жизнь была связана с раз-
витием науки, культуры и нацио-
нальной идентичности.

Уверены, что книга «Прожитая 
жизнь» станет ценным источником 
для исследователей, студентов, педа-
гогов, журналистов и всех, кто инте-
ресуется историей и культурой За-
падного Азербайджана. 

В Ташкенте, в Научно-исследова-
тельском институте культуроло-
гии и нематериального культур-
ного наследия при Министерстве 
культуры Республики Узбекистан, 
состоялся культурологический ви-
део мастер-класс «Культурология: 
ответы на вызовы XXI века», про-
веденный академиком РАЕН, про-
фессором Академии государствен-
ного управления при Президенте 
Азербайджанской Республики Фу-
адом Мамедовым. 

Мастер-класс был посвящен клю-
чевым аспектам понимания культуры 
как целостной системы, сформирован-
ной интеллектом, душой и трудом чело-
века. Были раскрыты движущие силы 
культуры, ее значение для формирова-
ния высококультурного гражданина, ко-
торый является стратегическим ресур-
сом устойчивого и безопасного разви-
тия общества и государства. 

В рамках презентации, включав-
шей более 200 цветных слайдов, были 
представлены инновационные опре-
деления, формулы, схемы и методоло-
гические рекомендации, отражающие 
35-летний опыт исследований Фуада 
Мамедова, основоположника культу-
рологической науки в Азербайджане. 
Эти знания имеют ключевое значе-
ние для подготовки личностей и ли-
деров, способных принимать эффек-
тивные решения в условиях цивили-
зационного кризиса и обеспечивать 
конкурентоспособность и устойчи-
вость общества.

Мастер-класс также охватил широ-
кий спектр тем - от духовной культуры 
до современных вызовов человечества. 
В центре внимания оказалась культуро-
логическая формула «два крыла культу-
ры», предложенная Фуадом Мамедовым.

В частности, он охарактеризовал 
культуру как фундамент человеческо-
го прогресса. По его мнению, духовная 
культура состоит из двух «крыльев»: 
нравственного воспитания и интеллек-
туальной культуры. Гармония между 
ними, по убеждению Фуада Мамедова, 
необходима для формирования высо-
кокультурного гражданина и устойчи-
вого общества. «Птица с одним крылом 
летать не может», - метафорически от-
метил он, подчеркивая значимость сба-
лансированного подхода к воспитанию 
и образованию.

Ученый, определяя значение куль-

турологии, заявил, что это - наука, объе-
диняющая достижения истории, психо-
логии, социологии и других дисциплин. 
Он выделил ее трансформационное зна-
чение для решения сложных диалекти-
ческих задач современности. В качестве 
примера привел японскую реставрацию 
Мэйдзи, основанную на гармонии «япон-
ского духа» и «европейских знаний».

Фуад Мамедов подчеркнул необхо-
димость введения системного культу-
рологического просвещения для всех 
слоев населения, включая молодежь. 
Он предложил программы саморазви-
тия, включающие чтение, посещение 
музеев и театров, путешествия и уча-
стие в мастер-классах. Эти меры, по его 
словам, помогут воспитать новое поко-
ление высококультурных и ответствен-
ных граждан.

Особое внимание было уделено важ-
ности постоянных реформ в области 
культуры. Ученый подчеркнул, что в ус-
ловиях цивилизационного кризиса го-
сударства должны ориентироваться на 
развитие духовной культуры как стра-
тегического ресурса. Это предполагает 
законодательное введение культуроло-
гического образования и просвещения.

Подытоживая свою речь, культуро-
лог выступил с призывом к международ-
ному сотрудничеству в области культу-
ры. И выразил уверенность в том, что 
объединение усилий государств в про-
движении духовной культуры станет 
основой для гармоничного и мирного 
будущего человечества. 

«Переход от Homo sapiens к Homo 
culturalis - приоритет современности», 
- заключил он.

А.БАБАЗАДЕ

Жизнь, ставшая легендой
Тапдыг Новрузов обогатил будущее несгибаемой верой в силу просвещения

Книга «Прожитая жизнь» - больше, чем биогра-
фия одного человека; это дань уважения цело-

му поколению азербайджанских просветителей, 
которые своими трудами и любовью к Родине 

заложили основу будущего

Исполнительный директор 
Бакинского международного 
центра мультикультурализма 
(БМЦМ) Раван Гасанов вошел 
в состав редколлегии между-
народного журнала «Мина-
рет Ислама», который явля-
ется официальным печатным 
органом Международного му-
сульманского форума, сооб-
щила БР пресс-служба БМЦМ.

В связи с этим временно испол-
няющий обязанности председателя 
Духовного управления мусульман 
РФ главный редактор журнала «Ми-
нарет Ислама» Дамир Мухетдинов 

направил письмо в Центр мульти-
культурализма. Главный редактор 
подчеркнул, что Бакинский меж-
дународный центр мультикульту-

рализма своим опытом будет спо-
собствовать развитию журнала.

Следует отметить, что междуна-
родный журнал «Минарет Ислама» 
предназначен для мусульманских 
священнослужителей и интеллек-
туалов. Целью журнала является 
изучение традиционного наследия 
ислама и понимание его в контек-
сте современности. В журнале пу-
бликуются статьи по мусульман-
скому богословию, истории ислама 
и современным проблемам мусуль-
ман, а также статьи о жизни и дея-
тельности исламских мыслителей 
и богословов. Включены переводы 
как классических, так и современ-

ных мусульманских произведений. 
В журнале также затрагиваются ме-
жрелигиозный и межкультурный 
диалог, государственно-ислам-
ские отношения, вопросы, пред-
ставляющие интерес для ислама 
и мусульман.

БР

Под куполом исламской мудрости
Руководитель Центра мультикультурализма  
вошел в состав редколлегии журнала «Минарет Ислама»

Культурный код эпохи   
Настало время перехода  

от Homo sapiens к Homo culturalis

В рамках объявленного в Азер-
байджанской Республике «Года 
солидарности во имя зеленого 
мира» Азербайджанский куль-
турный центр имени Гейдара 
Алиева в Узбекистане и Таш-
кентский государственный педа-
гогический университет имени 
Низами совместно организова-
ли акцию по посадке деревьев, 
посвященную COP29.

В мероприятии приняли участие 
сотрудники Азербайджанского куль-
турного центра, члены Общества друж-
бы «Узбекистан - Азербайджан», про-
фессорско-преподавательский состав 
университета и студенты.

Первый проректор университе-
та Вахобжон Раджапов в своем вы-
ступлении предоставил информа-
цию о проходящей в Баку 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата (COP29) и подчеркнул, что в ней 
также приняли участие Президент 

Узбекистана Шавкат Мирзиёев, пред-
седатель Сената Олий Мажлиса Узбе-
кистана Танзила Нарбаева и другие 
лица, узбекская делегация провела 
различные встречи в рамках COP29.

По его словам, вопросы климата 
и экологии, поднятые на этом пре-
стижном мероприятии, проводимом 

в Азербайджане, очень актуальны 
и для Узбекистана, и для решения 
этих вопросов правительством Ре-
спублики Узбекистан реализуются 
соответствующие шаги и программы.

Выступивший далее замести-
тель директора Азербайджанского 
культурного центра имени Гейдара 

Алиева в Узбекистане Надир Али-
мирзоев проинформировал о рабо-
тах, проводимых в рамках «Года со-
лидарности во имя зеленого мира», 
проводимого в Азербайджане в этом 
году. Говоря об азербайджано-уз-
бекских отношениях, Н.Алимирзо-
ев отметил, что Узбекистан актив-

но участвует в строительных рабо-
тах на освобожденных от оккупации 
землях Азербайджана. Продолже-
нием этой деятельности стало от-
крытие в ходе визита Президента Уз-
бекистана в Азербайджан в рамках 
COP29 созданной правительством 
Узбекистана швейной фабрики в го-
роде Ханкенди.

«Узбекистан входит в число стран, 
страдающих от изменения климата 
и экологических проблем, - сказал 
Н.Алимирзоев. - Защита и восста-
новление природы является важным 
шагом, а цель сегодняшней акции 
с участием студентов вуза - привить 
молодежи любовь к природе, обеспе-
чить их активное участие в охране 
и восстановлении экологии». Под-
черкнув особую важность проведе-
ния данной акции именно в те даты, 
когда проходит мероприятие COP29, 
Н.Алимирзоев еще раз отметил, что 
целью данной акции является при-
влечение внимания узбекского об-
щества к этому важному событию, 

глобальным экологическим пробле-
мам, происходящим в нашей стране.

Исполнительный директор Об-
щества дружбы «Узбекистан - Азер-
байджан» профессор Эркин Нуридди-
нов высоко оценил акцию по посадке 
деревьев, проведенную по инициа-
тиве Азербайджанского культурно-
го центра в рамках «Года солидарно-
сти во имя зеленого мира». Он зая-
вил, что подобные меры являются 
одним из важных шагов в направ-
лении защиты окружающей среды 
и привития молодому поколению 
любви к природе.

В рамках мероприятия также была 
продемонстрирована выставка фо-
тографий, запечатлевших экологиче-
ский ущерб от изменения климата.

Затем с участием сотрудников 
центра, профессорско-препода-
вательского состава университета 
и студентов прошла акция по по-
садке деревьев.

Отдел информации

Шаг к зеленому миру
В Ташкенте прошла акция по посадке деревьев, посвященная COP29

В Стамбуле (Турция) состоялось 
учредительное собрание руково-
дителей национальных ассоциа-
ций автомобильных перевозчи-
ков стран - членов Организации 
тюркских государств (ОТГ).

Как сообщает АЗЕРТАДЖ со ссыл-
кой на информацию, распространенную 
Ассоциацией международных автомо-
бильных перевозчиков Азербайджана 

(ABADA), основной вопрос, обсуждав-
шийся на собрании, был связан с соз-
данием Союза ассоциаций междуна-
родных автомобильных перевозчиков 
в тюркском регионе (TDT-URTA).

Участники встречи единогласно 
поддержали решение о создании союза.

Азербайджан на мероприятии пред-
ставлял руководитель ABADA Хабиб 
Гасанов.

Вместе будет проще
Создан Союз ассоциаций международных  

автоперевозчиков ОТГ
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Личный открытый чемпионат 
Европы в Петроваце (Черно-

гория) запомнился очередным 
неудачным выступлением азер-
байджанских шахматистов.

Ю.ИБРАГИМОВ

Из 22 наших представителей ни 
один не смог попасть в число при-
зеров. Более того, никому из них не 
удалось попасть даже в топ-10. Луч-
ший результат Азербайджана на тур-
нире - 14-е место Рауфа Мамедова. 
Титул чемпиона континента завое-
вал сербский шахматист Александр  
Инджич, занимавший 33-е место в рей-
тинге участников турнира.

Чемпионат Европы также но-
сил характер отборочного турнира 
для Кубка мира, который состоится 
в следующем году. Право на участие 
в этом престижном турнире получи-
ли 20 лучших шахматистов Евро. От 
Азербайджана лишь Рауф Мамедов 
завоевал путевку на Кубок мира.

Оценивая перед чемпионатом Ев-
ропы шансы представителей нашей 
страны, можно было предположить, 
что наряду с Рауфом Мамедовым, борь-
бу за путевку на Кубок мира поведут 
такие опытные шахматисты, как Ва-
сиф Дурарбейли, Эльтадж Сафарли. 
Шансы попасть в топ-20 также были 

и у представителей молодого поколе-
ния Айдына Сулейманлы и Магомеда 
Мурадлы, которые входили в сборную 
Азербайджана на Всемирной шахмат-
ной олимпиаде этого года.  

В итоге к первой двадцатке ближе 
всех подобрался Магомед Мурадлы. 
21-летний гроссмейстер, набрав столь-
ко же очков, что и Рауф Мамедов (7,5), 
занял 22-е место. Э.Сафарли и В.Ду-
рарбейли с таким же балансом очков, 
расположились на 29-й и 31-й пози-
циях соответственно. Выступление 
Айдына Сулейманлы вообще оказа-
лось неудачным. 19-летний гроссмей-
стер, который в октябре впервые во-
шел в топ-100 лучших шахматистов 
мира, не смог попасть даже в топ-50 
Евро. Из-за потери очков в партиях 
с шахматистами с гораздо более низ-

ким рейтингом Айдын также потерял 
значительное количество рейтинго-
вых очков, и в ближайшее время ему 
будет трудно вернуться в первую сот-
ню FIDE.

Азербайджану лишь один раз уда-
лось отличиться на личных чемпио-
натах Европы, которые проводятся 
с 2000 года. Этот успех был достигнут 
в далеком уже 2005 году, когда Тей-
мур Раджабов стал вторым. Если по-
смотреть на рейтинг фаворитов лич-
ного Евро, то можно сделать вывод, 
что в целом он является турниром 
среднего уровня. И если наши пред-
ставители не могут добиться успеха 
даже на соревнованиях такого уров-
ня, то говорить о каком-либо разви-
тии или более серьезных достижени-
ях не имеет смысла.

Мужская и женская сборные 
Азербайджана вновь при-

мут участие в Евролиге. Это бу-
дет четвертое участие нашей муж-
ской сборной и седьмое - женской 
команды.

Ю.АББАСЗАДЕ

Наша женская сборная на данный 
момент шесть раз выступала в Евро-
лиге. Дебют нашей сборной состоял-
ся в 2014 году. На тот момент коман-
да завершила чемпионат на 4-м месте.

Вернувшаяся на турнир в 2016 году 
после годичного перерыва наша сбор-
ная стала победителем Евролиги, вы-
играв все 10 игр.

Третья попытка в 2018 году тоже 
оказалась неплохой. Наша команда за-
вершила Золотую Евролигу на 5-м месте. 
Однако на этом успешные выступления 
волейболисток закончились. В после-
дующие годы наша женская сборная 
не смогла порадовать болельщиков.

В 2019 и 2021 годах сборная про-
играла все 12 матчей. Команда, отка-
завшаяся от участия в очередном тур-
нире, не смогла должным образом от-
праздновать свое возвращение в 2024 
году. В целом за последние три попыт-
ки на счету сборной всего две победы 
в 18 матчах.

Всего наши волейболистки сыгра-
ли 46 игр в шести турнирах. Юбилей-
ный - 50-й матч сборной, у которой 22 
победы и 24 поражения, совпадет с те-
кущим сезоном и наша команда по-
старается одержать свою 25 победу.

Кстати, конкуренты в этот раз, что 

называется, самые удобные. В Золо-
той Евролиге наша команда встретит-
ся с Венгрией, Словенией, Словакией, 
Черногорией, Румынией и Хорватией. 
Конечно, соперники сегодня не по зу-
бам для нашей сборной, которая не так 
сильна, как раньше. Поэтому легкие 
игры команду не ждут. Но в Евролиге, 
которая с каждым годом теряет свой 
престиж, нет континентальных гран-
дов. Более того, не все команды отда-
ют предпочтение основному составу.

Что касается мужской сборной, 
то от нее больших ожиданий не было, 
и это понятно. Поэтому команда, ни-
когда не отличавшаяся силой и амби-
циями, будет выступать в Серебря-
ной Евролиге.

Такие соперники, как Грузия, Шве-
ция, Венгрия, Люксембург, Австрия 
и Фарерские острова, нашей сборной 
по зубам. Команда, которая способ-
на бороться с ними, уже установила 
достижение. Впервые наша мужская 
сборная будет выступать в Евроли-
ге два сезона подряд. Наши волейбо-

листы, пережившие в прошлом году  
фиаско, оказались последними среди 
12 команд Золотой Евролиги.

Потеряв место в элите после ше-
сти поражений, команда хочет снова 
вернуться в ряды сильнейших. Это бу-
дет четвертая попытка национальной 
сборной в Евролиге. 10 лет назад ко-
манда, проигравшая все 8 матчей, по-
делив 9-10 места с Данией.

Две победы над Грузией в 2019 
году стали последними успехами на-
шей команды. Имея четыре пораже-
ния в шести играх в Серебряной лиге, 
они заняли 17-18 место в националь-
ном рейтинге. Команда, отказавшая-
ся от участия в турнире 2022 года, по-
радовалась двум победам в 20 играх 
в Лигах Европы при шести пораже-
ниях прошлого сезона. Еще 18 матчей 
были проиграны.

Если суммировать результаты на-
ших сборных, то в Евролиге две ко-
манды провели 66 игр при 9 попытках.

Матчи Евролиги пройдут в мае- 
июне 2025 года.

Азербайджанский государ-
ственный театр пантомимы 

в рамках мероприятий Климати-
ческого саммита COP29 на сцене 
Русского драматического театра 
представил спектакль «Шинель» 
в постановке актера и режиссе-
ра театра Джейхуна Дадашева.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Сценическая интерпретация клас-
сического произведения - это всегда 
вызов, требующий соблюдения ба-
ланса между уважением к оригина-
лу и смелостью нового прочтения. 

В психопластическом спектакле 
«Шинель» режиссер Джейхун Дада-
шев блестяще справился с этой зада-
чей, создав произведение, которое, 
оставаясь верным духу Гоголя, обре-
тает новую жизнь в современном кон-
тексте. С первых минут постановка 
погружает зрителя в атмосферу вну-
треннего конфликта, борьбы и на-
пряжения. Сценическое простран-
ство лишено избыточных деталей - 
оно подчеркивает безликий и в то же 
время бесконечно сложный мир ге-
роев. Шинель, как визуальный и сим-
волический центр спектакля, доми-
нирует в пространстве, постепенно 
трансформируясь из утилитарного 
предмета в многогранный образ че-
ловеческой души.

Актеры не просто двигаются - они 
живут в ритме современной суеты, 
переплетающейся с темами Гоголя. 
Каждый жест пронизан эмоциональ-
ной насыщенностью, а выразительная 
пластика рук становится главным ху-
дожественным акцентом постанов-
ки. Именно в этих руках, протяну-
тых к зрителям, сконцентрирована 
вся трагедия персонажей - их моль-
ба о помощи или, возможно, о про-
щении.

«В этом спектакле режиссер ис-
пользует синтетический подход сме-
шения классической пантомимы и тан-
ца. В стремительном вихревом пото-
ке здесь заверчены людские судьбы 
и ситуации каждодневной борьбы за 
мнимыми идеалами. Символ шине-
ли здесь иллюстрирует социальные 
соблазны, гонку за успехом, прести-
жем, достатком. «Все мы вышли из 
гоголевской Шинели» - классическая 

фраза Федора Достоевского, задав-
шая отправную точку для разгово-
ра о гуманизме и «маленьком чело-
веке» в русской литературе.

Пусть сегодня русская культура 
оказалась опорочена и поражена, но 
хочется верить, что не отменена окон-
чательно. Всматриваясь в «Шинель» 
Дадашева, с интересом считываешь, 
как гоголевские мотивы из давнего 
прошлого оказываются остроакту-
альными в переложении на совре-
менный ритм жизни. Выразитель-
ная пластичность рук участников 
спектакля становится главным ху-
дожественным образом постанов-
ки. В финале пережившие сиюми-

нутный успех, разбившийся о горечь 
поражения, персонажи этой мака-
брической пляски тонут в простран-
стве огромной шинели, из лона кото-
рой к зрителям обращены лишь руки 
артистов, взывающих то ли о помо-
щи, то ли о пощаде. Шинель, обрам-
ляющая то ли полный распад чело-
веческого в человеке, то ли темную 
бездну души современного (вневре-
менного) человека, - сильный визу-
альный символ спектакля», - пишет 
Эмилия Деменцова в статье «Когда 
музы не молчат…»

В постановке все сосредоточено 
вокруг символа «шинели». Толпа пре-
зирает тех, кто лишен этого атрибута, 
но стоит герою обрести шинель, как 
он становится объектом все тех же 
насмешек и зависти. Этот замкнутый 
порочный круг, описанный еще Го-
голем, приобретает остроактуальное 

звучание в современном контексте.
Тема любви в спектакле также рас-

крывается через символику шинели. 
Здесь она представлена как объект со-
блазна и социального статуса, подчи-
няющий себе человеческие чувства. 
Женщины теряют достоинство перед 
обладателями «шинели», которые ста-
новятся заложниками собственных 
амбиций. Искренность любви усту-
пает место цинизму и холодному рас-
чету, превращаясь в очередную игру 
в борьбе за социальное признание.

Особенностью спектакля явля-
ется отсутствие четкой индивидуа-
лизации персонажей. Здесь нет кон-
кретных героев - каждый участник 
действия передает зрителям важный 
посыл, выступая носителем опреде-
ленного социального месседжа. Этот 
подход усиливает универсальность 
постановки, делая ее понятной и близ-
кой для любого зрителя.

Шинель, в финале превращающа-
яся в необъятное пространство, по-
глощает героев, подчеркивая утрату 
ими человечности. Этот образ вызы-
вает у зрителя тревожное осознание 
духовной пустоты и бездны, в кото-
рую может быть погружена душа со-
временного человека.

Режиссерский подход Джейхуна 
Дадашева - это пример театра, соче-
тающего интеллектуальную глубину 
и эмоциональную насыщенность. Его 
«Шинель» заставляет задуматься не 
только о времени Гоголя, но и о на-
шем собственном, полном тех же со-
циальных соблазнов и человеческих 
слабостей.

«Мы попытались раскрыть глав-
ный смысл произведения Гоголя и пе-
редать зрителям его дух, - рассказы-
вает режиссер Джейхун Дадашев. 
- Труппа Театра пантомимы часто 
демонстрирует свои спектакли на 
зарубежных гастролях. Нам дове-
лось посетить с гастролями разные 
страны мира. Примечательно, что 
никогда не возникало сложностей 
с тем, чтобы донести свою мысль 
зрителю. Пластика - универсаль-
ный язык, понятный зрителям вне 
зависимости от их национальности 
или культурного контекста. Возмож-
но, именно поэтому Министерство 
культуры решило представить спек-
такль нашего театра в рамках про-
граммы COP29».

И действительно, постановка при-
влекла внимание не только местных 
зрителей, но и многочисленных го-
стей нашей столицы, прибывших для 
участия в Международной климати-
ческой конференции. Зрители, пред-
ставляющие разные страны и культур-
ные традиции, остались глубоко впе-
чатлены увиденным. Многие из них 
покидали театр, обсуждая символи-
ку шинели, универсальность ее обра-
за и актуальность поднятых в спек-
такле тем.

Особенно зрители отметили ху-
дожественное мастерство актеров. 
Без слов, исключительно через пла-
стические образы им удалось донести 
мощные идеи о человеческой судь-
бе, социальных устремлениях и вну-
тренних конфликтах. В финале, когда 
руки артистов, словно просочившись 
сквозь ткань времени, обращаются 
к зрителям с молчаливой мольбой, 
в зале - абсолютная тишина, напол-
ненная глубокими эмоциями.

Произведение итальянского 
художника-концептуалиста 
Маурицио Каттелана - при-
крепленный к стене клейкой 
лентой банан - было продано 
в среду за $6,2 млн.

Об этом сообщается на страни-
це аукционного дома Sotheby’s в со-
цсети X.

«Самый нашумевший в мире 
банан был только что продан за 
$6,2 млн», - говорится в сообще-
нии. Оценочная стоимость инсталля-
ции «Комедиант» была установлена 
на уровне $1-1,5 млн. В итоге лот за 
$6,2 млн приобрел коллекционер из 
Китая, основатель блокчейн-плат-
формы TRON Джастин Сан.

«Я с радостью объявляю, что 

только что купил банан, - объявил 
Джастин Сан в X. - Это не просто 
произведение искусства. Это куль-
турный феномен, который объединя-
ет миры искусства, мемов и крипто-
валютного сообщества. В ближай-
шие дни я лично съем банан, и это 
станет частью уникального худо-
жественного опыта».

Отдел культуры

РЕЦЕНЗИЯ

«Шинель»  
нового времени
Гоголевские персонажи  
в современных реалиях

Каждый жест прони-
зан эмоциональной на-
сыщенностью, а выра-

зительная пластика 
рук становится глав-
ным художественным 
акцентом постановки 

Банан ушел с молотка
Произведение итальянского художника-концептуалиста продано за $6,2 млн

Искренность  
любви уступает  

место цинизму  
и холодному расчету, 

превращаясь  
в очередную игру 

в борьбе  
за социальное  

признание 

Без медалей с Евро 
Черная полоса преследует наших шахматистов

Четвертое испытание
Наши волейбольные сборные попытаются восполнить шестилетний провал


